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ХЛЕБ, ЗОЛОТО И ГАЗ
А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Хабаровский край в этом году впервые представил стенд со своими достижениями и инвести-
ционными предложениями на XXVI Петербургском международном экономическом форуме. На 
площадках саммита власти региона заключили несколько важнейших для развития экономики 
и социальной сферы соглашений. Кстати, наш павильон располагался в самом престижном 
зале, по соседству с Москвой, Санкт-Петербургом, ОАЭ и Чечней.

Всё выше и выше
Представители Агентства стратеги-

ческих инициатив на площадке кон-
гресс-центра ПМЭФ-2023 провели пре-
зентацию результатов Национального 
рейтинга состояния инвестиционного 
климата в субъектах Российской Феде-
рации за 2022 год. Хабаровский край 
представил губернатор Михаил Дег-
тярев. По итогам данных за отчётные 
январь-декабрь наш край поднялся на 
4 место с 8 среди регионов ДФО и занял 
31 место среди 89 субъектов России 

– Хабаровский край улучшил свои 
показатели. Мы вошли в ТОП-15 луч-
ших групп! – заявил Михаил Дегтярев.

Таким образом, регион приблизился 
к выполнению задачи, поставленной 
губернатором перед краевым прави-
тельством – Хабаровский край дол-
жен быть в числе 20 первых лидеров  
Нацрейтинга. Эксперты АСИ по ито-
гам 2022 года добавили региону баллов 
за заслуженное «серебро» в рейтинге 
субъектов страны по уровню развития 
государственно-частного партнёрства, 
упрощения целого ряда процедур для 
действующего и нового бизнеса и дру-
гих достижений в экономике. 

– Сегодня малый бизнес является 
реальным драйвером структурной пе-
рестройки, – отметила первый заме-
ститель председателя правительства 
края Мария Авилова. – В Хабаровском 
крае работает более 50 тысяч компа-
ний малого и среднего бизнеса, пред-
принимателей, в этой сфере трудятся 
210 тысяч человек, то есть практически 

каждый третий человек из экономиче-
ски активного населения края. Растет 
число самозанятых граждан: сегодня 
их уже почти 52 тысячи, за год самоза-
нятых стало на 18% больше. Нам важен 
каждый человек, который открыл свое 
дело, стал предпринимателем, и пра-
вительство края всеми доступными 
способами намерено ликвидировать 
барьеры, усложняющие работу бизнеса. 

Напомним, в этом году результа-
ты Нацрейтинга опубликованы уже 
в девятый раз. Статистику эксперты 
Агентства стратегических инициатив 
собирают непосредственно у предпри-
нимателей, опрашивают руководите-
лей бизнес-сообществ и общественных 
организаций.

Чёрное и жёлтое золото
В зоне «Драгоценные металлы» стен-

да Хабаровского края на ПМЭФ-2023 бы-
ли представлены пять ключевых полез-
ных ископаемых, добываемых в реги-
оне. Золото, платина, серебро, медь, 

олово, причём последний в списке ме-
талл сегодня является в России эксклю-
зивным. Сейчас только горно-обогати-
тельные комбинаты в Хабаровском крае 
производят этот товар, да и по уровню 
добычи золота регион стабильно нахо-
дится в пятёрке лидеров по стране. 

Неудивительно, что среди инвестпро-
ектов, продвигаемых правительством 
Михаила Дегтярева, оказались такие 
мощные и перспективные идеи как 
частная Тихоокеанская железная доро-
га от Эльгинского месторождения угля 
в Республике Саха (Якутия) до мыса Ма-
норский на побережье Охотского моря 
в Тугуро-Чумиканском районе и нового 
морского порта, названного Эльга. Ещё 
одно предложение – строительство Ти-
хоокеанского металлургического комби-
ната с производством полного цикла – от 
добычи руды до выплавки чугуна. Кста-
ти, в марте 2024 года «Русская медная 
компания» намерена ввести в эксплуата-
цию крупнейший в стране Малмыжский 
горно-обогатительный комбинат в На-
найском районе края, что упрочит пози-
ции региона в добыче золота и меди. 

Также на площадке ПМЭФ-2023 гу-
бернатор Михаил Дегтярев провёл ра-
бочую встречу с генеральным дирек-
тором АО «Сибирской угольной энер-
гетической компании» Максимом 
Басовым, в ходе которой стороны об-
судили вопросы расширения добычи 
угля и инвестиционную политику ком-
пании на территории субъекта. В соста-
ве «СУЭК» в Верхнебуреинском районе 
Хабаровского края добычу «чёрного 
золота» ведёт АО «Ургалуголь», пред-

приятие активно увеличивает угледо-
бычу и углеобогащение на Ургальском 
месторождении.

– Планомерно наращиваются про-
изводственные мощности предприя-
тия. Ежегодный объем угля, добытого 
АО «Ургалуголь», уже перешагнул порог 
в 10 млн тонн. В планах компании зна-
чительно увеличить показатели и дове-
сти добычу до 15 млн тонн в год, – пояс-
нил Михаил Дегтярев.

Сельскохозяйственный 
прорыв

В ходе форума в Санкт-Петербур-
ге представители Хабаровского края 
договорились о совместном развитии 
агропромышленного сектора Дальне-
восточного региона с двумя сильными 
в сельском хозяйстве территориями –  
с Белоруссией и с Белгородской обла-
стью. В частности, Михаил Дегтярев 
и посол союзного государства в РФ 
Дмитрий Крутой подвели первые ито-
ги торгово-экономического сотрудни-
чества территорий в 2022 году и наме-
тили перспективы на будущее. 

Отмечен рост взаимных поставок 
продукции: на запад отправляется про-
дукция завода «Дальэнергомаш», на-
встречу идут продовольственные това-
ры. На этом сотрудничество Дальнево-
сточного региона и Белоруссии не закан-
чивается: союзное государство готово 
нарастить экспорт техники для добыва-
ющих производств в Хабаровском крае 
и строительства у нас молочно-товарной 
фермы на 2400 голов по белорусским 
технологиям, для масштабного аграрно-
го инвестпроекта уже выделена земля.

– Я лично встречался с президентом 
Республики Белоруссия Александром 
Лукашенко, и благодаря этой встрече, 
несмотря на отделяющие нас от пар-
тнеров 7000 километров, мы успешно 
включились в интеграционные процес-
сы между Россией и Беларусью, – под-
черкнул Михаил Дегтярев.

Вторым плюсом для Хабаровского 
края в ходе ПМЭФ-2023 в сфере сель-
ского хозяйства стало соглашение, под-
писанное первым зампредом краевого 
правительства Марией Авиловой с за-
мом губернатора Белгородской области 
Дмитрием Гладским. Стороны догово-
рились о совместной работе в рамках 
научно-образовательного центра «Ин-
новационные решения в агропромыш-
ленном комплексе».

– Современные научные разработ-
ки в сельскохозяйственной отрасли 
положительно влияют на показатели 
и динамику объемов производства 
сельхозпродукции, – подчеркнула Ма-
рия Авилова. – Аграрии края, по мере 
возможности, в производственной де-
ятельности используют новые техно-
логии, опыт и рекомендации ведущих 
производителей отрасли, что ведёт 
к росту производства. Уверена, что со-
глашение о сотрудничестве в научной 
сфере с одним из передовых сельскохо-
зяйственных регионов нашей страны – 
Белгородской областью даст дополни-
тельный импульс развитию аграрной 
отрасли Хабаровского края.

Регионы совместно планируют осу-
ществлять обмен опытом, новыми раз-
работками в области технологического 
развития сельскохозяйственной отрас-
ли, производства конкурентоспособ-
ной продукции, содействовать моло-
дым аграриям и студентам в вопросах 
профессионального развития. Кроме 
того, инновационные научные разра-
ботки и технологии станут доступны 

15 млн тонн 
угля
в год в ближайшем 
будущем начнёт 
добывать входящее 
в состав «СУЭК» 
акционерное 
общество 
«Ургалуголь» 
в Верхнебуреинском 
районе 
Хабаровского края.

В  СВЕ Ж ЕМ  НАЦ И О НА Л ЬН О М 
РЕЙТИ Н ГЕ  СО СТОЯ Н ИЯ 
И Н ВЕСТИ Ц И О Н Н О ГО  К Л И МАТА 
Х АБАРО ВСК И Й  К РАЙ  П ОД НЯ ЛСЯ 
НА  4  М ЕСТО  В  Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н О М 
ФЕ Д ЕРА Л ЬН О М  О К РУГЕ 
И  ВЫ РО С  Д О  31  СТРОЧ К И  СРЕ Д И 
89  СУБЪЕК ТО В  РО ССИ И.
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Проект студенческого кампуса на базе 
Тихоокеанского госуниверситета в Ха-
баровске прошёл отбор конкурса от 
Минобрнауки РФ. Комплекс объединит 
до 30 тысяч молодых людей, – только 
новых общежитий будет построено на 
2500 мест. В кампусе возведут более 
150 тысяч квадратных метров новых 
учебных корпусов, лабораторий, кон-
гресс-центра и общежитий, его долж-
ны сдать в эксплуатацию в 2026 году. 
Предполагается шесть основных на-
правлений обучения: инженерная шко-
ла, IT, креативная индустрия и здо-
ровьесбережение, а также «Экология 
и биотехнологии» и «Строительство 
и урбанистика». 

• Хабаровский край на обновление 
комплекса ЖКХ получит дополни-
тельные 838 млн рублей, деньги из 
Фонда развития территорий в регион 
поступят в этом и в 2024 году. На эти 
средства заменят около 66 км сетей 
водоснабжения, водоотведения и те-
плоснабжения в семи муниципали-
тетах края. В Хабаровске в частном 
секторе по периметру застройки от 
ул. Шелеста до ул. Передовой и от ул. 
Безымянной до ул. Северной появит-
ся водопроводная сеть, реконструк-
цию проведут на тепломагистралях 
в жилмассиве Бяудэ поселка Майский 
и в Высокогорном, в Советской Гава-
ни отремонтируют систему водоотве-
дения, – более качественные услуги 
ЖКХ получат более 10 тысяч жителей 
края.

• Губернатор Хабаровского края Миха-
ил Дегтярев подписал постановление, 
согласно которому с 2024 года в ре-
гионе в пять раз увеличится размер 
премии для молодых учёных региона. 
Поощрение предусмотрено за дости-
жения в области научных исследова-
ний и разработок. Премия присужда-
ется авторам лучших работ краевого 
конкурса молодых ученых, цель кото-
рого – повысить научную активность 
и поддержать юные таланты. После ин-
дексации поощрение за первое место 
увеличится с 20 до 100 тысяч рублей, 
за второе – с 15 до 75, за третье –  
с 10 до 50.

• Правительство Хабаровского края и АО 
«Государственная транспортная лизин-
говая компания» будут сотрудничать 
в сфере беспилотной авиации. Сегодня 
регион имеет все необходимые про-
мышленные, логистические и кадро-
вые возможности для создания единой 
системы производства и эксплуатации 
дронов на базе действующих и пер-
спективного авиазаводов. При под-
держке ГТЛК в крае появится крупный 
научно-производственный центр испы-
таний и компетенций в сфере беспи-
лотной авиации. Сегодня потребность 
региона в дистанционном мониторинге 
лесов и других работах оценивается 
в 137 дронов. 

• На Амурском судостроительном за-
воде в Комсомольске-на-Амуре го-
товятся к началу строительства но-
вого спускового дока-понтона про-
екта 65911. Это первое подобное 
сооружение в новейшей истории 
предприятия. Уникальное инженер-
ное сооружение предназначено для 
достройки судна и его транспорти-
ровки, с его помощью заказ по реке 
и морю доставят во Владивосток. За-
водчане большинством голосов вы-
брали для нового дока имя «Амурец». 

для внедрения предприятиями и фер-
мерскими хозяйствами Хабаровского 
края и Белгородской области.

Газ станет доступнее
Актуальные вопросы газификации 

региона губернатор Михаил Дегтярев 
обсудил на форуме в Санкт-Петербур-
ге с представителями ПАО «Газпром». 
В Хабаровском крае действует специ-
ализированная Программа разви-
тия газоснабжения и газификации на 
2021 – 2025 годы, – по её итогам доступ 
к сетям получат свыше 24 тысяч домов-
ладений, котельные и промышленные 
предприятия.

Актуализированный документ 
предусматривает строительство бо-
лее 184 км межпоселковых и около 
300 км внутрипоселковых сетей для 
газификации 29 населенных пунктов 
в Бикинском, Комсомольском, Хаба-
ровском, Амурском, Ульчском, Вязем-
ском и Николаевском районах, а также 
в районе имени Лазо. Кроме этого, по 
программе в Хабаровске и Комсомоль-
ске-на-Амуре будут построены четыре 
автомобильные газонаполнительные 
компрессорные станции. Запланиро-
ванный перевод свыше 20 котельных 
с твердого топлива на газ из трубопро-
водов повысит эффективность энер-
гетического комплекса края и окажет 
положительное влияние на экологию. 

– Как подчеркивает наш президент 
Владимир Путин, программу газифи-
кации российских регионов нужно 
расширять, и мы этой работой занима-
емся совместно с АО «Газпром газорас-
пределение Дальний Восток». Более то-
го, я лично возглавляю региональный 
штаб по газификации. Есть не только 
планы, но и определенные успехи, – от-
метил Михаил Дегтярев.

Так, правительство Хабаровского 
края инициировало сразу несколько 
проектов, направленных на исполне-
ние поставленных президентом России 
задач. Одним из них стал пионерский 
для страны вариант предоставления 
компенсации на приобретение вну-
тридомового газового оборудования 
для льготных категорий граждан и се-
мей мобилизованных на СВО в размере 

150 тысяч рублей, и Хабаровский край 
стал первым регионом, внедрившим 
такую меру поддержки.

Квартиры новые или 
в льготную аренду

«Все на Восток!» – предложил губер-
натор Хабаровского края Михаил Дег-
тярев крупным федеральным застрой-
щикам, и две структуры, занимающиеся 
возведением жилья, с этим согласились. 
Заключены договоры о сотрудничестве 
между правительством региона и ООО 
«Специализированный Застройщик 
«Юникей» и с группой компаний DARS. 
Представители финансово сильных и на-
дёжных строительных организаций за-
явили о готовности начать работу в Ха-
баровском крае и нарастить здесь ввод 
жилья, – по расчётам экспертов, в бли-
жайшие три года объёмы отрасли выра-
стут с нынешних 400 тысяч «квадратов» 
жилых площадей до 1 миллиона. 

ООО «СЗ «Юникей» со штаб-кварти-
рой в Казани сейчас завершает возве-
дение в крупнейшем городе Дальнего 
Востока жилых комплексов «Green» 
с общей площадью 24 тысячи «квадра-
тов» и «Начало» с 38 тысячами «квадра-
тов». Архитекторы компании разраба-
тывают проекты ещё семи многоэтаж-
ных жилых комплексов, при их реали-
зации Хабаровск в квартирах прибавит 
ещё 353 тысячи квадратных метров. 
Второй новый компаньон Хабаровско-
го края, группа компаний DARS, в бли-
жайшие годы намерен реализовать два 
крупных проекта, названных «Южный 
квартал» (около 55 тысяч «квадратов») 
и «Живописный сад» (225 тысяч кв. м).

Напомним, в Хабаровске в настоящее 
время реализуется совместный с Мин-
востокразвития России проект «Даль-
невосточный квартал», новый вариант 

застройки и эффективный механизм 
комплексного развития территории. 
Современный микрорайон появится на 
землях бывшего аэродрома ДОСААФ на 
улице Локомотивной краевой столицы, 
под жилые «высотки» выделена терри-
тория общей площадью 128 га.

– Предлагаю компаниям побороть-
ся за право зайти на комплексную за-
стройку «Дальневосточного квартала» 
в Хабаровске, – подчеркнул Михаил 
Дегтярев. – Речь идет о 700 тысячах 
«квадратов» жилья, о новом квартале, 
что фактически станет лицом города. 

Ещё один документ, подписанный 
властями региона на ПМЭФ-2023, даёт 
старт программе «Доступное арендное 
жилье в ДФО». Проект разработан специ-
алистами Минвостокразвития России 
совместно с корпорацией «ДОМ.РФ». 
Идея несложная: государственная ком-
пания получает собственность на квар-
тиры напрямую у застройщиков по дого-
ворам участия в долевом строительстве, 
после чего жильё предоставляется всем 
желающим в долгосрочную аренду через 
специальную структуру, регионального 
оператора – АО «ЗАСТРОЙЩИК.27». На 
первом этапе проекта для сдачи в аренду 
будет построено около 3 тысяч квартир. 

Программа прежде всего рассчита-
на на молодые семьи и начинающих 
специалистов, вчерашних выпускников 
высших и средне-специальных учебных 
заведений, а приоритет в ней предоста-
вят работникам предприятий оборон-
но-промышленного комплекса. Идею 
о реализации подобного обеспечения 
квартирами сотрудников заводов, выпу-
скающих продукцию по заказам Мино-
бороны России, в ходе послания Феде-
ральному Собранию предложил Влади-
мир Путин. По предварительной оценке, 
ставка аренды будет существенно ниже 
рыночной за счёт специальных условий 
финансирования: по 30% субсидиру-
ется из федерального и регионального 
бюджетов, а сам арендатор платит всего 
треть от заявленной ставки.

– Мы уже начали выполнять ре-
шение нашего президента, такие 
дома строим. Сегодня идет речь 
о 1800 семьях работников ОПК, кото-
рые хотят улучшить свои условия или 
приехать на Дальний Восток, – про-
комментировал Михаил Дегтярев.

ЕЩ Ё  ОД И Н  Д О К УМ ЕНТ, 
П ОД П И САН Н Ы Й  ВЛАСТЯ М И 
РЕГИ О НА  НА  П МЭФ-2023 ,  Д АЁ Т 
СТАРТ  П РО ГРАМ М Е  «Д О СТ УП Н О Е 
АРЕНД Н О Е  Ж И Л ЬЁ  В  ДФО».
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ГОСПАБЛИКИ: ОПЕРАТИВНО И ДОСТОВЕРНО

ПЛАТФОРМА ОБРАТНОЙ СВЯЗИ ПОМОГАЕТ

На официальных страницах жители 
региона оперативно получают до-
стоверную информацию и обратную 
связь.

В
се органы государственной 
власти в Хабаровском крае 
обзавелись и поддержива-
ют в активном состоянии 
свои официальные страницы 
в социальных сетях. Это тре-
бование  вступивших  с кон-
ца прошлого года изменений 

в Федеральный закон «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов 
местного самоуправления». Как сооб-
щает ИА «Хабаровский край сегодня», 
через госпаблики жители региона мо-
гут получать оперативную и достовер-
ную информацию, задавать свои во-
просы и получать ответы.

– В Хабаровском крае проведе-
на масштабная работа по созданию 
госпабликов. Сегодня в регионе на-
считывается уже более 1500 офици-
альных страниц государственных уч-
реждений. Основной пул госпабликов 
находится во ВКонтакте. В соцсети 
созданы и ведутся страницы всех ор-
ганов власти региона. Именно в них 
любой житель Хабаровского края мо-
жет узнать актуальную информацию 
от первоисточников, задать вопрос 
или оставить обращение, – рассказа-
ла руководитель Центра управления 
регионом Хабаровского края  Ирина 
Онищук.

Найти нужную страницу очень 
просто. Для этого достаточно ввести 
в поисковике в Интернете название 

нужной пользователю организации, 
и ссылка на неё сразу же появляется 
в выдаче.

Последние новости региона пред-
ставлены на официальной странице 
правительства Хабаровского края во 
ВКонтакте: https://vk.com/khabkrai.

Записаться на приём к врачу, по-
лучить информацию о последних со-
бытиях медицины, задать волнующие 
вопросы можно на официальной стра-
нице министерства здравоохранения 
Хабаровского края:  https://vk.com/
mzdrav27.

Когда начнутся каникулы, как будут 
работать детские оздоровительные ла-
геря, как записаться в школу и многие 
другие вопросы и новости сферы обра-
зования можно узнать из официально-
го аккаунта министерства образования 
Хабаровского края:  https://vk.com/
minobrnauki27.

Когда отремонтируют ту или иную 
дорогу, как работают междугородные 
автобусы, когда начнется и закончит-
ся речная навигация – обо всём этом 
раньше всех можно узнать на странице 
министерства транспорта и дорожного 
хозяйства Хабаровского края:  https://
vk.com/mintrans_27.

О реализации программы благоу-
стройства, когда начнется и закончит-
ся отопительный сезон, можно самыми 
первыми узнать на официальной стра-
нице министерства ЖКХ Хабаровского 
края: https://vk.com/gkhkhv.

Как получить детские пособия, какие 
есть программы поддержки семей, как 
оформить опекунство – все эти вопро-
сы можно уточнить в министерстве со-
циальной защиты населения Хабаров-
ского края на официальной странице 
во ВКонтакте: https://vk.com/mszn27.

НАПОМНИМ,  СТРАНИЦЫ  В  СОЦИА Л ЬНЫХ  СЕ ТЯХ 

ЕСТ Ь  У  К А Ж ДОГО  ВЕ ДОМСТВА .  ОНИ  СОЗД АНЫ  Д ЛЯ 

СОКРАЩЕНИЯ  Д ИСТАНЦИИ  МЕ Ж ДУ  НАСЕ ЛЕНИЕМ 

И  ОРГАНАМИ  ИСПОЛНИТЕ Л ЬНОЙ  ВЛАСТИ ,  Д ЛЯ 

ОПЕРАТИВНОГО  РЕШЕНИЯ  ВОПРОСОВ  И  ОБМЕНА 

МНЕНИЯМИ  О  ВА ЖНЫХ  Д ЛЯ  РАЗВИТИЯ  РЕГИОНА 

СОБЫТИЯХ.

ОБРАТИТ ЬСЯ  МОЖНО  ПО  ЛЮ БОМУ  ВОЛНУЮЩЕМУ 

ВОПРОСУ:  БЛАГОУСТРОЙСТВУ  ДОРОГ,  МЕРАМ 

ПОД Д ЕРЖКИ  ВОЕННОСЛУЖ АЩИХ  И  ИХ  СЕМЕЙ, 

ОПЛАТЕ  ЖК У  И  Т.Д .  ОСТАВИТ Ь  ОБРАЩЕНИЕ  МОЖНО 

НЕСКОЛ ЬКИМИ  СПОСОБАМИ.

СВЫШЕ

5

- К 
платформе подклю-
чилось уже почти 
1200 организаций 
и учреждений, вклю-
чая все исполни-
тельные органы края 
и органы местного са-
моуправления. Коли-

чество участников растёт: присоединя-

Платформа обратной связи «Госуслуги. Решаем вместе» (ПОС) помогает хабаровчанам обратиться с проблемным 
вопросом и получить оперативный ответ от учреждений и ведомств. За первый квартал 2023 года площадка 
зарегистрировала свыше 5 тысяч заявлений от жителей региона.

ются городские и сельские поселения, 
учреждения здравоохранения, культу-
ры, социального обслуживания, цен-
тры занятости, ресурсоснабжающие 
организации и другие учреждения, – 
сообщили в Министерстве цифрового 
развития и связи Хабаровского края.

Обратиться можно по любому вол-
нующему вопросу: благоустройству 

дорог, мерам поддержки военнослужа-
щих и их семей, оплате ЖКУ и т.д. Оста-
вить обращение можно несколькими 
способами.

– Для этого нужно зайти на сайт 
или группу «ВКонтакте» любого ор-
гана власти или подведомственного 
учреждения, – говорится в сообщении 
пресс-службы регионального прави-
тельства. – После этого нажать на вид-
жет «Сообщить о проблеме» и, авто-
ризовавшись через личный профиль 
на портале Госуслуг, заполнить форму 
обращения. Затем нажать кнопку «От-
править». Также доступна форма на 
портале Госуслуг или в мобильном при-
ложении «Госуслуги. Решаем вместе».

Пока система действует в тесто-
вом режиме по федеральному проекту 
«Цифровое государственное управле-
ние» национальной программы «Циф-
ровая экономика». Предполагается, что 
итогом эксперимента станет подклю-
чение к Платформе всех органов вла-
сти, социально значимых учреждений 
и организаций региона.  

тысяч 
заявлений
от жителей 
зарегистрировала 
площадка за первый 
квартал 2023 года
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

БЛАГОУСТРОЙСТВО –  
НАШ ПРИОРИТЕТ
Мэр Хабаровска Сергей Кравчук проинспектировал ход работ по благоустройству городских 
общественных пространств, а также посетил одну из важнейших строек города – 5 новых домов 
по ул. Аэродромной, куда переедут более 300 семей из ветхого жилья.

СЕРГЕЙ  КРАВЧУК:  –  ЭТО  СТРОИТЕ Л ЬСТВО  НА ХОД ИТСЯ 

ПОД  ЛИЧНЫМ  КОНТРОЛЕМ  Г УБЕРНАТОРА  МИХ АИЛА 

Д ЕГ ТЯРЕВА .  Я  ПРОШУ  ВАС  ПРИЛОЖИТ Ь  ВСЕ  УСИЛИЯ, 

ЧТОБЫ  СЕ ТИ  БЫЛИ  ПРОЛОЖЕНЫ  В  СРОК ,  НУЖНО 

ПЛОТНЕЕ  РАБОТАТ Ь  С  МИНИСТЕРСТВОМ  ЖК Х.

Новое жилье 
взамен ветхого 

Представитель компании-застрой-
щика рассказал Сергею Кравчуку, что 
на сегодняшний день к объектам уже 
подведены электрические сети. Водо-
снабжение и водоотведение будут при-
соединены к возводимым зданиям до 
1 сентября. Ввод в эксплуатацию этих 
домов состоится в декабре этого года. 

– Это строительство находится под 
личным контролем губернатора Миха-
ила Дегтярева. Я прошу вас приложить 
все усилия, чтобы сети были проло-
жены в срок, нужно плотнее работать 
с министерством ЖКХ. Также прошу 
докладывать о текущей ситуации на 
этой важнейшей для нас стройке еже-
недельно, – сказал Сергей Кравчук.

Кроме того, глава города поручил 
своему заместителю Александру Про-
хорцу проработать вопрос обществен-
ного транспорта в этом районе, будут 
это новые автобусные маршруты или 
появятся дополнительные остановки. 
Для этого необходимо «пройти нога-
ми» и оценить наиболее оптимальные 
для будущих жителей маршруты.

Бесхозные киоски 
под снос

Во время поездки градоначальник 
также обратил внимание на бесхоз-

ные торговые павильоны на автобус-
ных остановках. Он сообщил, что в его 
адрес неоднократно поступали жало-
бы, что возле таких киосков собирают-
ся асоциальные личности. Поэтому он 
поручил своим заместителям и главам 

районов демонтировать все брошен-
ные ларьки, а их в городе несколько де-
сятков, в кратчайший срок.

– Мы живем в крупнейшем городе 
Дальнего Востока, в краевой столице, 
а эти заброшенные торговые павильо-
ны портят вид Хабаровска. В кратчай-
шие сроки я поручаю демонтировать 
их и чуть позже обязательно приеду 
и проконтролирую, как выполнено мое 
поручение, – заострил внимание гра-
доначальник.

Также он обратил внимание на ряд 
придомовых территорий, где ведет-
ся благоустройство либо «с нуля», ли-
бо устраняются последствия аварий. 
В адрес ресурсоснабжающих компа-

ний было сделано замечание о том, 
что ликвидация последствия аварий 
и восстановление благоустройства 
в летний период не должны превы-
шать 5-6 дней – и затягивание сроков 
недопустимо.

Скверы и «1000 дворов»
На месте возведения сквера по ул. 

Промывочной в Железнодорожном 
районе Сергей Кравчук встретился 
с местными жителями, которые отме-
тили, что здесь не было никакого бла-
гоустройства с 1982 года. Мэр рассказал 
им, что разбивка нового сквера ведется 
с опережением сроков – на полтора ме-
сяца, но при этом он обратил внимание 
на автобусную остановку неподобаю-
щего вида возле будущего сквера.

– Я поручаю управлению дорог 
и внешнего благоустройства в пер-
вую очередь озаботиться остановкой. 
Да, мы закончим строительство этого 

сквера раньше, здесь 40 лет ничего не 
делалось, и мы подарим людям новый 
сквер, но остановкой нужно занять-
ся в первую очередь. Благоустройство 
– наш приоритет, прошу не забывать 
об этом, – прокомментировал Сергей 
Кравчук. 

Еще одним объектом, который про-
верил Сергей Кравчук, был новый 
сквер возле Хабаровского института 
инфокоммуникаций на ул. Ленина, где 
прокладываются новые дорожки, а ста-
рые деревья будут заменены на новые. 
Глава города попросил руководство 
института и подрядную организацию 
приложить все усилия для того, чтобы 
сквер был разбит до начала учебного 
года. К настоящему моменту к месту, 
где расположен будущий парк, подве-
дены все необходимые коммуникации. 
Высадка новых деревьев будет осу-
ществляться осенью и весной, когда на 
улице будет подходящий температур-
ный режим.

На ул. Семашко по программе 
«1000 дворов» обустраивается внутри-
домовая площадка. Однако глава горо-
да в беседе с жителями соседних домов 
сказал, что 7,5 млн рублей, которые бы-
ли ранее выделены, для такого двора 
мало, и нужно подумать, каким обра-
зом увеличить финансирование, чтобы 
сделать двор более презентабельным 
и комфортным.

– У нас есть разные способы финан-
сирования: это и федеральный бюд-
жет, и региональный, и муниципаль-
ный. Давайте вместе подумаем, какой 
механизм нам использовать, пусть 
это будет создание ТОС или нацпро-
ект «Городская среда», но здесь, как 
я вижу, 7,5 млн рублей явно мало. Да-
вайте сделаем вашу придомовую тер-
риторию еще лучше, – сказал Сергей  
Кравчук.

Стоит напомнить, что в Хабаровске 
по программе «1000 дворов» в 2023 году 
благоустроят 30 придомовых террито-
рий. Перечень дворов для реконструк-
ции в этом году определили еще в фев-
рале. Кроме того, по линии реализации 
нацпроекта «Жилье и городская среда» 
в крупнейшем городе ДФО также бла-
гоустроят 87 общественных мест.

Долгожданная лестница
Пожалуй, одним из самых ожидае-

мых объектов у хабаровчан является 
«Тургеневская лестница», которая сое-
диняет ул. Тургенева и Амурский буль-
вар. Она была в аварийном состоянии 
много лет, но сейчас близится заверше-
ние реконструкции. По словам главы 
города, было несколько мнений о том, 
как поступить с этим отрезком ул. Тур-
генева – сделать сквозной проезд авто-
мобилей или восстановить пешеход-
ную зону. В итоге, после обсуждения 
с жителями Хабаровска, было выбрано 
второе.

В настоящее время строители, за-
нимающиеся реконструкцией объекта, 
переносят водопровод, проходящий 
рядом, обустраивают основные марши 
лестницы и готовятся установить осве-
щение.

– Я прошу подрядную организацию 
приложить все усилия, чтобы закон-
чить эту лестницу. Да, работы у вас идут 
по графику, но люди очень ждут этот 
уникальный для Хабаровска объект. Ес-
ли вам нужна помощь, сразу сообщай-
те. Давайте работать вместе, быстрее 
вернем людям эту историческую часть 
города. Давайте это сделаем до конца 
июля, – прокомментировал ход работ 
Сергей Кравчук.
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Президент России Владимир Путин в 2021 году поставил перед 
властями всех уровней задачу сделать систему первичного 
звена здравоохранения доступной для 100% жителей страны. 

КАК С НЕЙ СПРАВЛЯЮТСЯ У НАС, КАК 

ПОМОЖЕТ СОХРАНЕНИЮ ЗДОРОВЬЯ 

ЛЮДЕЙ ВОЗРОЖДЕНИЕ САНАТОРНО-

КУРОРТНОЙ СИСТЕМЫ И ЧТО 

ПРИНЕСЁТ ПРОСТЫМ ГРАЖДАНАМ 

НОВЫЙ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ, КОТОРЫЙ 

ЗАПУСКАЕТСЯ В РЕГИОНЕ, РАССКАЗАЛ 

МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ЮРИЙ БОЙЧЕНКО.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ 
ЗДРАВНИЦА

– Хабаровский край недавно пер-
вым из регионов ДФО принял влия-
тельный всероссийский форум специ-
алистов санаторно-курортного дела 
«Здравница». Каковы его итоги? Мож-
но ли говорить о том, что профилак-
тика за счёт наших природных ресур-
сов станет доступнее?

– Это действительно знаковый фо-
рум в нашей стране. Каждому региону 
за честь принять его у себя. Он прохо-
дил с 30 мая по 2 июня. Больше 3 тысяч 
участников! Все отметили, что такого 
форума в Хабаровске ещё не было ни-
когда: и по формату, и по содержанию.

Обсудили наш флагманский проект 
– санаторий «Уссури». В этом году пла-
нируем войти в концессию с госкорпо-
рацией «Ростех», мы сейчас на этапе 
заключения соглашения по его строи-
тельству. Нас поддерживает губернатор 
Михаил Дегтярев. 

У нас продолжает работу старейший 
санаторий региона «Анненские воды». 
Это краевое учреждение. Воды там 
уникальные, 52-54 градуса, есть грязи, 
которые лечат опорно-двигательный 
аппарат, кожу, нервную систему и дру-
гие заболевания. Он очень востребо-
ван, за прошлый год там пролечилось 
более 3,5 тысячи человек. Причём для 
подавляющего большинства эта услу-
га совершенно бесплатна. Достаточ-
но направления у лечащего врача при 
диспансеризации и отсутствия проти-
вопоказаний. Есть льготные категории, 
которым показана эта помощь в перво-
очередном порядке.

– Но достаточно ли одних «Аннен-
ских вод» для удовлетворения потреб-
ностей в санаторно-курортном лече-
нии всего края?

– Нет, конечно. Очередь в этот сана-
торий небольшая, но это во многом из-
за его отдалённости. Время показыва-
ет, что лечить заболевание в запущен-
ной стадии можно. Но гораздо эффек-
тивнее заниматься профилактикой. 
С учётом поддержки губернатора мы 
занимаемся возрождением санатор-

но-курортной системы. У нас есть для 
этого очень много заготовок, которые 
будут продвигать наш край именно как 
здравницу.

– Губернатор Михаил Дегтярев го-
ворил о запуске пилотного проекта 
«ЗдоровьеЗдоровых», в чём его суть?

– Это новинка, которую предложил 
академик РАН президент Националь-
ной курортной ассоциации Александр 
Разумов. Её суть в том, что система 
здравоохранения должна не просто 
лечить уже возникшие заболевания, 
а поддерживать здоровье здоровых 
людей. Оттого и такое название про-
граммы. Мы должны оказывать по-
мощь методами санаторно-курортной 
системы, чтобы сохранить как можно 
большее число здоровых людей. Они 
будут успешно работать и приносить 
благо государству и краю. По поруче-
нию губернатора Михаила Дегтярева 
мы одним из первых регионов в стране 
входим в этот пилотный проект.

ПРАВИЛО «ЗОЛОТОГО ЧАСА»

– Что делается в крае для повы-
шения доступности медицинской 
помощи?

– Проблема доступности медицин-
ской помощи для нашего региона од-
на из самых острых. Это объясняется 
его протяжённостью и слабой транс-
портной инфраструктурой. С юга на 
север край растянулся на две тысячи 
километров. Из Охотска, например, 
время доставки пациента санитарной 
авиацией составляет 4 часа. А ведь 
существует правило «золотого часа». 
При инфаркте, инсульте пациента 
нужно доставить в лечебное учрежде-
ние за час, максимум два с момен-
та появления симптомов. Работаем 
в этом направлении. За счёт краевых 
и федеральных средств улучшаем ра-
боту санитарной авиации, получаем 
регулярно машины скорой помощи 
повышенной проходимости.

Но улучшение доступности медпо-
мощи – это ещё и ФАПы, амбулатории 
на местах. В этом году по програм-
ме «Модернизация первичного звена 
здравоохранения» нацпроекта «Здра-
воохранение» мы должны построить 
15 новых ФАПов и амбулаторий, осна-
щённых суперсовременным медобору-
дованием. Столько в крае ещё никогда 

не строили. Очень надеемся, что строи-
тели не подведут.

Там, где нет ФАПов, работают пере-
движные медицинские комплексы. Их 
у нас сейчас 14. Регулярно формируем 
автопоезда здоровья для углублённой 
диспансеризации, людям доступна 
помощь стоматологов, других «узких» 
специалистов, они могут пройти флюо-
рографию, маммографию и многое 
другое. Только за 5 месяцев этого года 
уже осуществили 175 выездов, осмо-
трели почти 10 тысяч человек, провели 
свыше 6 тысяч лабораторных и инстру-
ментальных исследований, выявили 
около 4 тысяч патологий! И работа не 
останавливается.

– А что случилось с теплоходом 
«Здоровье» в этом году?

– Компания, которая выиграла кон-
курс и должна была предоставить те-
плоход для работы врачей в этом сезоне, 
в последний момент отказалась сделать 
это. Они внесены в список недобросо-
вестных поставщиков. Сейчас контракт 
с ними расторгнут. Территориальный 
клинико-диагностический центр Ком-
сомольска готовит новый контракт. На-
деюсь, что в навигацию этого года, ко-
торая продолжается до октября включи-
тельно, мы успеем запустить теплоход 
«Здоровье» в населённые пункты, куда 
нет автомобильных дорог. Те поселения, 
куда можно доехать автотранспортом, 
охватят медицинские бригады пере-
движных мобильных комплексов.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

– Что делается для решения ка-
дрового вопроса в глубинке и крупных 
центрах? Как комплектуются новые 
медицинские учреждения?

– Проблема дефицита медицинских 
кадров остро стоит по всей стране. 
Укомплектованность врачами у нас да-
же немного выше средних общероссий-
ских показателей. Но есть перекос, ког-
да многие врачи, вроде бы оставшись 
работать в районах, переезжают в Хаба-

ровск и Комсомольск. В районных боль-
ницах складывается острая нехватка 
специалистов. Но с 2012 года работают 
программы «Земский врач» и «Земский 
фельдшер». За это время в глубинку 
привлекли 533 специалиста, из кото-
рых 435 – врачи. В этом году ждём ещё 
78 специалистов (55 врачей и 23 сред-
него медперсонала). Есть ещё краевая 
подпрограмма «Кадры здравоохране-
ния», по ней в районы удалось привлечь 
дополнительными выплатами и предо-
ставлением жилья 239 специалистов.

– Какие изменения происходят 
в сфере подготовки новых медицин-
ских кадров?

– Существенно увеличили набор 
в Хабаровский медколледж – с 450 до 
700 студентов в этом году. Набор плани-
руем довести до тысячи человек. С этого 
года туда смогут поступать абитуриенты 
после 9-го класса, раньше только после 
11-го. Минздрав РФ выделил Хабаров-
скому краю квоту в 50% всех целевых 
мест в нашем ДВГМУ. Он же готовит 
кадры для всего Дальнего Востока, но 
большая часть достаётся Хабаровскому 
краю, что для нас хорошее подспорье. 
С прошлого года запущен губернатор-
ский грант на поступление в ординатуру 
и аспирантуру для медиков. В этом году 
за счёт краевого бюджета смогут обу-
читься 20 ординаторов и 7 аспирантов.

– Как решается вопрос обеспече-
ния лекарственными препаратами 
населения небольших и отдалённых 
населённых пунктов, какие проблемы 
существуют и какие пути решения 
разработаны?

– Со льготным лекарственным обе-
спечением вопросов не возникает. Есть 
проблемы с розницей в небольших по-
селениях. Опыт показывает, что ком-
мерческие аптеки смогут окупиться 
при населении в посёлке свыше 3 тысяч 
человек. Поэтому в маленьких поселе-
ниях коммерсантам просто невыгодно 
заниматься торговлей лекарствами. 
Вопрос решаем. Все ФАПы и амбула-
тории уже получили разрешения на 
осуществление фармацевтической де-
ятельности. Часть ФАПов уже продают 
лекарства в розницу. В небольших по-
селениях Амурского района, например. 
Но нужны провизоры и фармацевты, 
опять кадровый вопрос!

Также мы вышли в Государствен-
ную Думу РФ с инициативой, чтобы на 
федеральном уровне разрешить роз-
ничную продажу лекарств выездными 
медбригадами. Это автопоезда, тепло-
ход «Здоровье».

Важно отметить, что все ФАПы и ам-
булатории обеспечены необходимым 
запасом препаратов для оказания экс-
тренной и неотложной медицинской 
помощи. Проблем с этим нет и быть не 
может.

В  ЭТО М  ГОД У  П О  П РО-
ГРАМ М Е  «М ОД ЕРН ИЗА-
Ц ИЯ  П ЕРВИЧ Н О ГО  ЗВЕНА 
ЗД РАВООХРАН ЕН ИЯ»  НА-
Ц П РО ЕК ТА  «ЗД РАВООХ-
РАН ЕН И Е»  М Ы  Д ОЛЖ Н Ы 
П О СТРО ИТ Ь  15  Н О ВЫХ 
ФАП О В  И  АМ БУЛАТО РИ Й , 
О СНАЩ ЁН Н ЫХ  СУП ЕРСО-
ВРЕМ ЕН Н Ы М  М Е Д О БО-
РУД О ВАН И ЕМ.  СТОЛ ЬКО 
В  К РАЕ  ЕЩ Ё  Н И КО ГД А 
Н Е  СТРО И Л И.

Узкий 
специалист, 
выездная 
работа

Врачи делают операцию
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ОКНО РОССИИ НА ВОСТОК
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В этом году наш Хабаровский край отмечает знаменательную дату – 85 лет со дня создания. 
К юбилею наше издание запускает цикл публикаций о прошлом и настоящем региона. Мы 
постараемся показать, насколько древняя и интересная история у нашего края, ведь люди 
жили здесь многие тысячелетия, а освоение Дальнего Востока русскими имело для Рос-
сии не меньшее значение, чем прорубленное Петром Великим окно на Запад с основанием 
Санкт-Петербурга.

ДРЕВНЕЙШИЕ В МИРЕ

Люди на территории нынешнего 
Хабаровского края жили многие тыся-
челетия, оставив после себя множество 
памятников. Чего только стоят рисун-
ки на базальтовых валунах и скалах 
Сикачи-Аляна, на берегах реки Кия, 
около Шереметьево и Сукпая! Доисто-
рическое прошлое края в XX веке ис-
следовали великие советские археоло-
ги Герасимов, Окладников, сейчас его 
изучают специалисты краевого центра 
ОПИК, Гродековского музея. Сделаны 
сенсационные открытия! Оказывается, 
искусство керамики на планете зароди-
лось именно на берегах Амура. Именно 
в городской черте Хабаровска Алексей 
Окладников нашёл первые в мире об-
разцы гончарного искусства, которым 
почти 13 тысяч лет – это самое оконча-
ние каменного века человечества.

Гончарного круга тогдашние жите-
ли Приамурья ещё не изобрели, они 
скатывали глину в длинные колбаски, 
а затем по спирали укладывали их 
в цельный сосуд, разглаживали стенки, 
наносили узоры и обжигали.

– Важно знать, что история Дальнего 
Востока началась вовсе не с приходом 
сюда русских землепроходцев. Люди 
оставили здесь о себе память за долгие 
тысячелетия – от каменного века до 
средних веков. Ещё до вторжения мон-
голо-татар на Киевскую Русь берега 
Амура входили в могущественную Зо-
лотую империю чжурчжэней, которые 
даже покорили великий Китай. С тех 
пор в различных уголках Хабаровского 
края люди находят старинные монеты, 
предметы, сохранились руины крепо-
стей и городищ, – говорит создатель 
и руководитель Центра изучения амур-
ских петроглифов Альберт Бабаев.

За долгие тысячелетия на берегах 
Амура и Охотского моря сменялись 

племена и народы: носители Осипо-
вской, Польцевской, Вознесеновской 
и других археологических культур, с на-
ступлением нашей эры Мохэ. В сред-
ние века значительная территория 
современного Хабаровского края вхо-
дила в состав могущественной Золо-
той империи чжурчжэней. Была у них 
своя письменность, не до конца рас-
шифрованная до сих пор. Строились 
города и крепости, разводились сады. 
Чжурчжэни покорили половину Китая, 
но столкнулись с куда более сильными 
воинами – монголами. Ещё до того, как 
поработить Русь на западе, степняки 
начинали свои завоевания здесь, на 
Дальнем Востоке. 

В бывших владениях чжурчжэней, 
которые отказались покориться за-
воевателям, третий сын Чингисхана 
Угэдэй приказал сжечь все городища 
и крепости, а местных жителей выгнать 
в тайгу. Монголы даже установили сто-
рожевые вышки с вооружёнными вои-
нами, – они следили, чтобы чжурчжэни 
не смели вернуться в свои поселения 
и не возродили земледелие.

РУССКИЙ ПУТЬ

Земледелие амурские народы всё-та-
ки возродили. Об этом говорили в сво-
их «скасках» – донесениях начальству 
– русские землепроходцы, которые 
с окончанием Смутного времени при 
первых Романовых приступили к актив-
ному освоению Амура и берегов Охот-
ского моря. Отряд Ивана Москвитина 

в 1639 году прошёл от Якутска – тогда 
это был центр России на востоке – по 
входящему в нынешний Хабаровский 
край Приохотью практически до устья 
Амура. Василий Поярков (1643 – 1646) 
и Ерофей Хабаров (1649 – 1653) через 
Становой хребет спустились к Амуру 
и прошли всё течение реки, оставляя 
остроги и зимовья, делая записи.

«Родится там 6 хлебов: ячмень, овес, 
просо, греча, горох и конопля. Родится 
овощ: огурцы, мак, бобы, чеснок, ябло-
ки, груши, орехи грецкие, орехи русские, 
– писал Василий Поярков в донесениях 
якутскому воеводе Головину об увиден-
ном им на берегах Амура. – Те землицы 
людны и хлебны, и соболины, и всякого 
зверя много, а те реки рыбны, и госу-
даревым ратным людям в той землице 
хлебной скудости ни в чём не будет».

Попытки русских утвердиться на 
Амуре во второй половине XVII века 
привели к войне с утвердившейся в за-
воеванном Китае маньчжурской дина-
стией Цин (осада Албазинского острога 
и так далее). Закончилась она в 1689 го-
ду подписанием царевной Софьей Нер-
чинского договора, по которому Россия 
получила право прямой торговли с Ки-
таем, но земли на Амуре и Уссури не 
были разграничены вплоть до середи-
ны XIX века.

ПЕРВОЕ ОКНО НА ВОСТОК

А вот север нынешнего Хабаров-
ского края русские продолжили ак-
тивно осваивать. Прочитав донесения 

Москвитина о Ламском море и реке 
Охоте, богатой рыбой, соболями и ли-
сицами, из Якутска посылают большой 
(40 человек) отряд десятника Семёна 
Шелковникова. В 1647 году они осно-
вали недалеко от устья Охоты крепкий 
острог, который и назвали Охотском.

«Ясачной сборщик служилый чело-
век Семейка Шелковник за большим 
боем Охоту взял и зимовье поставил», 
– говорится в сохранившихся до наших 
дней донесениях землепроходца.

Помимо рыбы и мягкой рухляди 
(мехов) на берегах Охотского моря об-
наружился источник «рыбной кости» – 
лежбища моржей. А их клыки ценились 
так высоко, что за пару штук можно 
было купить большой дом в Москве.

Первый российский император Пётр 
Великий известен современникам 
«прорубленным» силой оружия «окном 
в Европу». Но мало кто помнит, что этот 
государь прорубил ещё, по сути, окно 
в Тихий океан. Именно по указу Петра 
I в 1714 году в Охотск были направлены 
опытные моряки и кораблестроители, 
чтобы построить там верфь, создать 
настоящий флот и начать через Охот-
ское море освоение Камчатки и других 
земель на крайнем востоке страны.

Первый русский корабль в полном 
смысле этого слова (ранее казаки хо-
дили по Ламскому морю на небольших, 
похожих на лодки судах-кочах) в Охот-
ске был готов в 1716 году. Назвали его 
«Восток», и первый рейс он совершил 
на Камчатку, привезя оттуда 6 тысяч 
шкурок драгоценных соболей для нужд 
казны.

Вскоре Охотск стал главной базой 
Тихоокеанского флота России. Отту-
да выходил в свои экспедиции Витус 
Беринг, другие известные и не очень 
мореходы. 

Уже после смерти Петра в результате 
дворцовых интриг в якутский Жиганск 
были сосланы два его верных соратни-
ка – обер-прокурор сената Григорий 
Скорняков-Писарев и первый поли-
цмейстер Российской империи Антон 
Девиер. Растущим портом в Охотске 
нужно было кому-то руководить, вот 
и решили в Санкт-Петербурге: все рав-
но разжалованные начальники рядом. 
Сперва рулить делами охотскими на-
правили ссыльного обер-прокурора, но 
за разврат, пьянство и невыплату жало-
ванья он был разжалован. Сменивший 
его второй «жиганский сиделец» Де-
виер имущество Скорнякова-Писарева 
конфисковал, деньги за несколько лет 
подчинённым выплатил. 

Кстати, о Девиере: хотя тот руково-
дил краем всего-то года три, с 1739-го 
по 1742-й, в Охотске его помнят до сих 
пор – в 2018 году на местном отделении 
полиции в его честь даже повесили ме-
мориальную доску. Между тем, Скор-
някова-Писарева после возвращения 
в Санкт-Петербург реабилитировали, 
изъятое Девиером вернули.

К концу XVIII столетия Охотск пре-
вратился в настоящий городок со сво-
ими церковью, школой, государствен-
ными учреждениями. В 1790 году по 
высочайшему соизволению импера-
трицы Екатерины Великой ему был да-
рован даже свой герб.

Именно из Охотска шло освоение 
Русской Америки, здесь базировались 
прославленные рок-оперой парусники 
«Юнона» и «Авось», на которых рос-
сийский дипломат Николай Резанов 
в 1807 году совершил знаменитое пла-
вание в Калифорнию.

П Ё ТР  ВЕ Л И К И Й  П РО РУБИ Л  ЕЩ Ё ,  П О  СУ ТИ ,  О К Н О  В  ТИХИ Й  О К Е АН.  И М ЕН Н О 
П О  ЕГО  УК АЗУ  В  1714  ГОД У  В  ОХОТСК  БЫ Л И  НАП РАВЛ ЕН Ы  О П ЫТН Ы Е 
М О РЯ К И  И  КО РАБЛ ЕСТРО ИТЕ Л И ,  Ч ТО БЫ  П О СТРО ИТ Ь  ТАМ  ВЕРФ Ь  И  СОЗД АТ Ь 
НАСТОЯ Щ И Й  ФЛ ОТ.

ФОТО: КРАЕВОЙ ЦЕНТР ОПИК

Тунгусы в Охотске
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По поручению президента 
России Владимира Путина 
в Хабаровском крае, как 
и в других регионах страны, 
открылось краевое отде-
ление фонда «Защитники 
Отечества». Оно расположе-
но в центре краевой столицы 
по адресу: ул. Муравьёва- 
Амурского, 54. Первый этаж 
фонда занимают кабинеты, 
в которых можно получить 
юридические консультации, 
соцподдержку и решить во-
просы трудоустройства. Вто-
рой этаж фонда – лечебный. 
Здесь расположен кабинет 
релаксации, психологиче-
ской помощи, центр протези-
рования и реабилитации. 

Социальная 
координация

О работе отделения фонда в Хаба-
ровском крае рассказала его руководи-
тель Алена Чаплыгина.

– По указу президента фонд име-
ет два направления работы – помощь 
демобилизованным ветеранам СВО, 
получившим инвалидность, их семьям, 
и помощь семьям погибших участни-
ков спецоперации. Но мы понимаем, 
что к нам пойдут все действующие 
участники СВО, они уже идут. И отка-
зать им в помощи мы не можем, – объ-
ясняет Алена Чаплыгина.

Первыми с обратившимися начина-
ют работать социальные координато-
ры. Их дело – определить потребности 
ветерана СВО либо члена его семьи. 
Ознакомить человека с теми мерами 
социальной поддержки, которые сей-
час есть, и направить его к профильно-
му специалисту. При этом координатор 
осуществляет персональное сопрово-
ждение человека на протяжении всей 
процедуры получения необходимой 
помощи.

Мер поддержки для участников 
СВО и членов их семей сейчас немало. 
Они включают медицинскую и соци-
альную реабилитацию, лекарствен-
ное обеспечение, психологическую 
помощь, технические средства реаби-
литации и санаторно-курортное ле-
чение, вопросы по устройству детей 

в детские сады и лагеря. Специалисты 
фонда также оказывают содействие 
в трудоустройстве, в адаптации жи-
лых помещений для нужд инвалидов 
и в решении других социально-быто-
вых вопросов.

– Наши ребята в зоне спецоперации 
не должны чувствовать себя брошен-
ными. Они должны знать, что пока они 
там, об их семьях есть кому позаботить-
ся. Недавно нам позвонил 73-летний 
дедушка из Комсомольска-на-Амуре, 
чей единственный сын находится в зо-
не проведения СВО. Его жена инвалид 
первой группы, а сам он заболел и не 
может помыть окна и убрать дома. Мы 
связались с администрацией города, 
и они направили волонтеров. Пробле-
му решили, а его сын, узнав об этом, 
был очень благодарен, – рассказала Ча-
плыгина.

Проблемы у людей разные, но ос-
новные из них – получение бойцами 
ветеранского удостоверения, соцвы-
плат, компенсаций услуг ЖКХ, юри-
дическая помощь. И конечно, люди 
приходят за помощью к нашим пси-
хологам, это в основном матери, жены 
участников СВО, но, бывает, приходят 
и сами бойцы.

Работа не для всех
В день в фонд поступает от 15 до 

20 обращений. В основном люди при-
ходят лично, хотя поступают и звонки. 
С каждым обратившимся координато-
ры работают столько времени, сколько 

нужно, ограничений по времени прие-
ма нет.

– Главное требование к нашим 
специалистам – быть человечными, 
чуткими и внимательными, а так-
же знать, с чем они могут столкнуть-
ся. Не всем подходит такая работа, 
и не все подходят для такой работы. Из 
15 человек, которые прошли обучение 
на социального координатора, до тру-
доустройства дошли семь. Конечно, об-
учение будет еще проводиться. К концу 
года планируется увеличение штата 
специалистов до 100 человек, которые 
будут работать практически во всем 
крае – там, где есть в них потребность, 
– отметила Чаплыгина.

Помогает в работе координатором 
личный опыт. Кто-то был социальным 
работником, кто-то сам является чле-
ном семьи участника СВО, чей супруг 
находится на линии боевого соприкос-
новения. 

Сама Алена Чаплыгина не исключе-
ние. Ее муж погиб в ходе спецоперации 
в мае прошлого года.

– Первые четыре месяца я словно не 
жила. У меня родился ребенок в июле, 
и только спустя два месяца после этого 
я стала приходить в себя и думать, как 
себя восстановить. И я стала жарить 
котлеты и запекать мясо для бойцов. 
Замораживала, упаковывала в вакуум 
и военными бортами передавала ре-
бятам. Затем вступила в волонтерскую 
группу «Своих не бросаем», стала пле-
сти маскировочные сети, участвовать 
в сборе гуманитарной помощи – и этим 
жила, – отметила Алена.

Активность Чаплыгиной заметили, 
и когда возникла необходимость найти 
руководителя фонда, ей предложили 
эту работу.

– На личном опыте знаю: когда слу-
чается горе и опускаются руки, нужен 
человек, который тебя подхватит под 
локоть, поведет тебя и сделает что-то 
за тебя. Таким человеком и является 
социальный координатор нашего фон-
да, – сказала Алена.

Там, где помогают
Сейчас задача фонда – содейство-

вать участникам и ветеранам СВО, 
а также их семьям в получении всех по-
лагающихся мер поддержки в удобном 
формате «одного окна». Это избавляет 
людей от необходимости обивать поро-
ги различных государственных учреж-
дений.

Как отмечают сами участники СВО, 
о работе фонда «Защитники Отече-
ства» они узнают либо от командова-
ния своих частей, либо от сослуживцев, 
которые уже получили необходимую 
помощь. 

– Фактически фонд – это то место, 
которое аккумулирует поддержку, 
в том числе и от других организаций. 
Если мы видим, что требуемая по-
мощь бойцу не входит в наши непо-
средственные компетенции, мы под-
ключаем различные НКО, к примеру, 
такие как «Боевое братство», Красный 
Крест, Комитет семей воинов Отече-
ства. А благодаря появлению фонда во 
всех регионах страны мы можем ре-
шать вопросы и в других субъектах или 
помогать коллегам из других регионов. 
Вот недавно к нам обращались из Ке-
мерово за помощью в восстановлении 
документов бойцу, который находится 
на лечении в нашем 301-м госпитале, – 
сказала Чаплыгина.

Фонд не испытывает проблем при 
взаимодействии с органами власти. 
Краевые власти оказывают всю необхо-
димую помощь в организации работы 
фонда, а на решение вопросов ветера-
нов СВО и их семей идет федеральное 
финансирование.

Н А ШИ РЕБЯТА В ЗОНЕ СПЕЦОПЕРА ЦИИ 

НЕ ДОЛ Ж НЫ Ч У ВСТВОВАТЬ СЕБЯ 

БРОШЕННЫМИ. ОНИ ДОЛ Ж НЫ ЗН АТЬ, 

ЧТО ПОК А ОНИ ТА М, ОБ И Х СЕМЬЯ Х 

ЕСТЬ КОМ У ПОЗА БОТИТЬСЯ.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
ул. Запарина, 83 | Консультативно-диагностический 
центр «Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Воронежская, 164 | Онкоцентр
ул. Муравьева-Амурского, 1 | ДВГНБ
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургии
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 26А | Аэропорт, кассы
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский, 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2
ул. Станционная, 6 | Гостиница «Ерофей»

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал
ул. Гаражная, 7 | Администрация

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы, 10 | Районная библиотека

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | СФС
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника
ул. Ленина, 11 | Автовокзал
ул. Октябрьская, 31 | МРКЦ

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | МФЦ
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты  
«Бикинский Вестник»
ул. Бонивура, 34 | ЖД вокзал

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный проспект, 10, корп. 2 | Администра-
ция Центрального района
Интернациональный проспект, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
проспект Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. Квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
проспект Мира, 11 | Администрация района
проспект Победы, 2 | МФЦ
проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
проспект Строителей, 50 | Поликлиника
проспект Строителей, 137 | «Доверие»
ул. Амурская, 8 | Дом молодежи
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ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ ГОДА
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В региональном этапе Всероссийского конкурса «Учитель года России – 2023» в номинации 
«Лучший учитель года» победителем стала Зоя Соболева. Несколько лет назад Зоя Юрьевна 
из Владивостока переехала в Николаевск-на-Амуре, учить детей биологии и географии. И если 
в начале пути педагога мучали сомнения: «А смогу ли?», то сейчас от них не осталось и следа. 

МОЯ ЗА Д АЧ А – РАССК АЗАТЬ 

И ПОК АЗАТЬ К А Ж ДОМ У РЕБЁНК У, ЧТО 

ОН СПОСОБЕН Н А ЧТО-ТО БОЛЬШЕЕ, 

ЧТО ОН МОЖ ЕТ СДЕЛ АТЬ К А К ИЕ-

ТО ВЕЩИ, КОТОРЫЕ ПОЗВОЛ ЯТ ЕМ У 

СА МОМ У ГОРДИТЬСЯ СОБОЙ.

Учитель по призванию
С Зоей Юрьевной Соболевой мы по-

знакомились, когда она приехала из 
Николаевска-на-Амуре в Хабаровск. 
Здесь Зоя Юрьевна готовится к всерос-
сийскому этапу конкурса «Учитель года 
России – 2023». Улыбаясь, признается: 
волнуется сильно. Хотя именно про та-
ких, как Зоя Юрьевна, и говорят: учи-
тель по призванию. 

Биологией и экологией Зоя Юрьев-
на интересовалась с самого дет-
ства. Повлияла семья: мама-эколог 
и папа – специалист Среднеамгунь-
ского леспромхоза. В школе пос. Бере-
зовый Солнечного района, в которой 
училась Зоя, экологии как дисциплины 
не было. Поэтому путь освоения науки 
оказался непростым. 

– Многие ребята думают, что нужно 
родиться с «семечком» экологии в го-
лове, которое потом вырастет и сделает 
из тебя эколога. Но нет. Можно как я: 
пойти по пути тернистому, делать все 
самостоятельно, быть везде и всюду. 
Так и получилось: Зою знали все, – сме-
ясь, делится кандидат биологических 
наук учитель школы №2 Николаев-
ска-на-Амуре Зоя Соболева.

Окончив школу, Зоя поступила в Ти-
хоокеанский госуниверситет в Хаба-
ровске на физмат. После двух курсов на 
«отлично» перевелась на педагогиче-
ский. Забегая немного вперед, скажем, 
что именно это решение в будущем 
станет судьбоносным.

После окончания придет биологом 
в школу №41 Хабаровска. Параллельно 
займет должность методиста в эколо-
гическом центре Хабаровска «Касатка», 
станет заместителем декана биоло-
го-химического факультета ПИ ТОГУ, 
начнет готовить ребят со всего регио-
на к олимпиадам, в 2013 году защитит 
диссертацию и станет кандидатом био-
логических наук, в 2018 году переедет 
во Владивосток и вновь займет руково-
дящую должность. 

Всё складывалось удачно. Но вско-
ре Зоя Юрьевна поймет: ей нужны ее 
«школьные» дети, нужны олимпиады 
и ребята Хабаровского края, которые 
могут достичь многого, если их не-
много подтолкнуть. И, практически не 
задумываясь, в 2020 году она соберёт 
вещи и вместе с сыном переедет в Ни-
колаевск-на-Амуре.

Важно, что ты делаешь
В Николаевске Зоя Юрьевна стала 

учителем биологии и географии школы 
№2.

– Когда один из классных руково-
дителей сказала, что мальчик Савелий 
хочет поступать на эколога, я поду-
мала: «Мой клиент». На самом деле 
потом выяснилось, что он хотел быть 
геологом, – смеясь, вспоминает Зоя Со-
болева. – Но выяснилось это, когда мы 
с Савелием, который победил на му-

ниципальном и региональном этапах 
олимпиады, отправились на заключи-
тельный – всероссийский.

Вместе с Савелием на олимпиа-
ды начали ездить еще две девочки, 
потом – еще и еще. Под свою опеку 
чуть позже Зоя Юрьевна взяла и юных 
экологов из соседних школ в Нико-
лаевске-на-Амуре. Так Зоя Юрьевна 
сформировала в своей школе эколо-
гическое сообщество, которое очень 
органично вписалось в сообщество 
ребят со всего края. Заинтересовать 
удалось практически каждого школь-
ника. В чем секрет? В практике! Со 

своими учениками Зоя Юрьевна часто 
отправляется в походы, чтобы взять 
пробы воды, исследовать местность, 
выяснить, почему некогда большая 
река превратилась в ручеек. 

– Мой девиз такой: не важно, где 
ты находишься. Важно то, что ты дела-
ешь. Многие ребята ведь даже не зна-
ют о возможностях, которые есть у них 
в городе, не знают и о том, на что они 
сами способны. Моя задача – помочь 
им в этом разобраться. Не имеет значе-
ния, где ты живешь: в мегаполисе или 
небольшом поселке. Если глаза горят, 
то все получится.

Секретный ингредиент
Добиться высоких результатов в пер-

вую очередь помогает личный пример. 
С самого детства, учась в школе, Зоя 
была активисткой: с преподавателем 
организовала кружок лесничества, 
в школьной газете писала в рубрику 
«Экология», создавала агитбригады 
и даже сама звала всех одноклассников 
на высадку деревьев. Время прошло, 
а жизненная позиция не изменилась: 
Зоя Юрьевна старается успеть везде. 
И успевает. При этом каждому занятию 
посвящает частичку себя и никогда не 
сдается. Этому и учит своих учеников.

– Моя задача – рассказать и показать 
каждому ребенку, что он способен на 
что-то большее, что он может сделать 
какие-то вещи, которые позволят ему 
самому гордиться собой. 

Еще один секретный ингредиент – 
доверительные отношения. Быть ре-
бенку не только педагогом, но и стар-
шим другом, к которому можно прийти 
с личной проблемой, зная, что выслу-
шают и попробуют помочь. 

– Часто такие отношения выстраива-
ются, когда я езжу с детьми по городам 
на заключительные этапы олимпиады. 
Там я для них и сестра, и мама, и психо-
лог. Там я – Зоя, которая тоже когда-то 
боялась, которая так же нервничала, 
когда защищала кандидатскую… Так 
они понимают, что все реально, все 
звезды достижимы. Надо лишь вытя-
нуть руку и приложить немного усилий.

Доверительные отношения удается 
выстроить с помощью индивидуаль-
ного подхода, «ключика» к каждому 
из 28 школьников, сидящих в классе. 
Например, со старшими ребятами Зоя 
Юрьевна на перемене играет в настоль-
ный теннис. Со всеми – рисует стенга-
зеты, всевозможные плакаты, участву-
ет в танцевальных флешмобах.

– Безусловно, здесь очень важно со-
блюсти баланс, скажем так, завоевать 
авторитет. Если для ребенка, напри-
мер, сфера учебы не значима – значит, 
это спорт. Если девочкам не нравит-
ся спорт, то значит, это искусство или 
танцы. И всем этим мы занимаемся 
вместе. Кроме того, такой подход по-
зволяет развивать самостоятельность: 
они уже сами хотят где-то участвовать 
и сами создают мероприятия.

Помогает Зое Юрьевне и система на-
ставничества, которую она развивает уже 
больше 10 лет, – между опытными школь-
никами-олимпиадниками и ребятами, 
которые только начинают свой звездный 
путь. Старшие рассказывают о своем 
опыте, делятся знаниями и так же, как их 
учитель, говорят: всё возможно.

Я в них верю
С Зоей Юрьевной ученики начали 

посещать эколого-аналитическую ла-
бораторию, проводить анализы, ра-
ботать с химическим оборудованием. 
И каждый занят «своей» экологией: 
кто-то изучает сосны, кто-то состав-
ляет ботанический справочник Ни-
колаевска-на-Амуре, кто-то в разных 
средах выращивает цветы. Многие ре-
бята нашли себя в исследовательской 
деятельности. И на каждом этапе, на 
каждом шагу Зоя Юрьевна готова их 
поддержать. Но с одним условием.

– У меня есть еще один девиз. Я мо-
гу дать тебе инструмент и указать на-
правление, но работать ты будешь сам. 
Конечно, они всегда могут обратиться 
за помощью, но большую часть работы 
сделают сами. Они это знают, а я в них 
верю. Наверное, в этом весь секрет.
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потому что может остаться и без денег, 
и без недвижимости. Покупателю при-
дется вернуть недвижимость и ждать, 
когда продавец отдаст ему деньги, а это 
может длиться месяцами и годами. По-
этому Росреестр предупреждает всех 
покупателей недвижимости: обращай-
те внимание на наличие нотариально-
го согласия супругов продавцов – этим 
вы гарантируете «чистоту» сделки.

– Давайте разберем такие житей-
ские ситуации. Можно ли продать 
квартиру или дом, купленные в браке, 
своей жене или мужу?

– Имущество, приобретенное в бра-
ке за счет общих доходов, является об-
щим независимо от того, на чье имя 
оно оформлено. Продавая квартиру или 
участок земли другому супругу, первый 
также приобретает это имущество, то 
есть фактически совершает сделку сам 
с собой. Точно так же, приобретая иму-
щество у первого супруга, второй фак-
тически приобретает это имущество 
у самого себя. В результате договор не 
влечет абсолютно никаких правовых 
последствий, а потому он невозможен. 

– Можно ли общее имущество раз-
делить поровну и как это сделать?

– Общее имущество супругов может 
быть разделено по их соглашению, как 
в период брака, так и после его растор-
жения. Следует обратиться к нотариусу 
и определить доли соглашением. Но 
у людей, вступающих в брак, есть воз-
можность заранее договориться, что 
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ДЕЛИТСЯ ЛИ СОБСТВЕННОСТЬ 
СУПРУГОВ ПОПОЛАМ?

ЕС Л И  Н Е Д ВИЖ И М О СТ Ь 
П РИ О БРЕ ТЕНА  Д О  ВСТ УП Л ЕН ИЯ 
В  БРАК  И Л И  ВО  ВРЕМЯ 
БРАК А ,  Н О  НА  Л ИЧ Н Ы Е 
СРЕ Д СТВА  СУП РУГА ,  НАП РИ М ЕР 
НА  П ОД АРЕН Н Ы Е  И Л И 
УНАС Л Е Д О ВАН Н Ы Е  И М  Д ЕН ЬГИ , 
ТО  О НА  БУД Е Т  Я ВЛЯТ ЬСЯ  ЕГО 
Л ИЧ Н О Й  СО БСТВЕН Н О СТ ЬЮ.

Оказывается, семейное положение человека очень важно не только в личных отношениях, 
интерес к этому статусу проявляют и государственные органы, в частности Росреестр, который 
регистрирует право собственности на недвижимость. 

ЗАЧЕМ РЕГИСТРАТОРУ ЭТИ СВЕДЕНИЯ? 

КАК ГРАМОТНО ПРОДАТЬ КВАРТИРУ, 

КУПЛЕННУЮ В БРАКЕ, И КАКИЕ ПРАВА 

НА НЕДВИЖИМОСТЬ ИМЕЮТ ЧЛЕНЫ 

СЕМЬИ СОБСТВЕННИКА? ОБО ВСЕМ 

ЭТОМ МЫ ГОВОРИМ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 

РУКОВОДИТЕЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 

РОСРЕЕСТРА ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕЛЕНОЙ СЕМЧЕНКО. 

– Зачастую квартира или дом ре-
гистрируются на имя одного из су-
пругов. Что это меняет?

– Часто ничего. Это вовсе не означа-
ет, что жилое помещение будет исклю-
чительно его собственностью. У людей, 
состоящих в браке, имущество может 
находиться как в личной собственно-
сти, так и в совместной. Нажитое во 
время брака является совместной. Если 
же недвижимость приобретена до всту-
пления в брак или во время брака, но 
на личные средства супруга, например 
на подаренные или унаследованные 
им деньги, то она будет являться его 
личной собственностью. Факт полу-
чения наследства обязательно должен 
быть подтвержден соответствующими 
документами. В случае продажи такой 
недвижимости согласие другого супру-
га на заключение сделки не требуется. 
Точно так же и в случае с приватизаци-
ей квартиры. Если она оформлена на 
имя одного из супругов, именно с ним 
или с ней заключен договор безвоз-
мездной передачи недвижимости, то 
при продаже согласия другого супруга 
не требуется. 

– Может ли один из супругов, на 
которого зарегистрирована недви-
жимость и выписано свидетельство 
о праве на нее, единолично им распо-
рядиться? 

– Может. До 2017 года Росреестр не 
мог регистрировать переход права 
собственности на покупателя без но-
тариального согласия второго супруга. 
Сейчас изменения в законодательстве 
позволяют регистраторам это делать. 
Таким образом, вся ответственность за 
сделку ложится на продавца и покупа-
теля. Сделку без нотариального согла-
сия супруга или супруги зарегистриру-
ют. При государственной регистрации 
недвижимости специалист Росреестра 
проводит юридическую экспертизу 
сделки и в случае отсутствия такого до-
кумента ставит особую отметку в Еди-
ном государственном реестре недви-
жимости: «Нет нотариального согласия 
супруга». На практике это означает, что 
сделка купли-продажи хоть и действи-
тельна, но оспорима.

– Знает ли регистратор о том, 
в браке продавец или уже нет? 

– Сведения о регистрации брака, 
а также о его расторжении, как вы по-
нимаете, не вносятся в Единый госу-
дарственный реестр прав, поэтому 
достоверными сведениями государ-
ственный регистратор не обладает. 
В случаях, когда отсутствие необходи-
мого в силу закона согласия не влечет 
признания ничтожности сделки, ее за-
регистрируют. 

– И что делать, если вдруг недви-
жимость продана без согласия вто-
рой половины?

– Эта сделка является оспоримой. 
В течение года с момента, когда супруг 
или супруга узнают о совершении такой 
сделки, они имеют право признать ее 
недействительной в судебном порядке. 
Все коммерческие риски при этом не-
сут стороны договора. В наиболее уяз-
вимой позиции находится покупатель. 
Заведомо зная об оспоримой сделке 
и соглашаясь на нее, он очень рискует, 

и кому принадлежит, заключив брач-
ный договор. Этим документом супру-
ги вправе изменить установленный 
законом порядок раздела имущества, 
прописав свои условия. Причем брач-
ный договор может быть заключен как 
в отношении имеющегося, так и буду-
щего имущества супругов. 

– Возможно ли заключение дого-
вора купли-продажи, при котором 
бывший супруг продает, а бывшая его 
супруга и их совместный несовершен-
нолетний ребенок покупают кварти-
ру или дом? 

– Возмездные сделки между роди-
телями и их несовершеннолетними 
детьми, независимо от наличия либо 
прекращения брака между родителя-
ми, невозможны. Такой договор прямо 
противоречит требованиям действую-
щего законодательства. Опекун, попе-
читель, супруги и близкие родствен-
ники не вправе совершать сделки с по-
допечным, они могут передать квар-
тиру или машину в качестве дара или 
в безвозмездное пользование. То есть 
несовершеннолетнему ребенку можно 
что-либо только отдать или подарить. 

– Если недвижимость куплена 
в браке, чьё согласие потребуется 
предпринимателю, который хочет 
купить, допустим, офисное помеще-
ние, которое оформлено на одного из 
супругов?

– Все будет зависеть от того, на кого 
оформляется помещение. Для инди-
видуального предпринимателя иму-
щество, приобретенное в браке, рас-
ценивается как совместно нажитое су-
пругами и находится в их совместной 
собственности, независимо от того, кто 
указан в качестве титульного собствен-
ника. Тут нужно согласие второй по-
ловины. Имущество же юридического 
лица является обособленным, и на него 
данное положение не распространяется. 

– А если это помещение приоб-
ретается с помощью ипотечного  
кредита?

– Использование кредитных средств 
не влияет на правовой режим совмест-
но нажитого имущества. А вот если 
приобретается доля в праве общей 
собственности, то сделка потребует 
нотариального удостоверения. В этом 
случае согласие супругов, которые не 
участвуют в сделке, потребуется как 
со стороны продавца, так и со стороны 
покупателя.

– Что касается прав детей, какие 
ограничения тут предусмотрены?

– Закон стоит на страже интересов 
детей и подростков. Самостоятельно 
распорядиться принадлежащим ему 
имуществом несовершеннолетний 
гражданин не может – это за него де-
лают законные представители – роди-
тели, опекуны, попечители. Причем все 
документы за детей до 14 лет подпи-
сывает исключительно его законный 
представитель, а гражданин от 14 до 
18 лет имеет право сам подписывать 
документы при сделках с недвижимо-
стью, однако с письменного согласия 
его законного представителя. 

Договор купли-продажи квартиры, 
принадлежащей несовершеннолетне-
му, подлежит обязательному нотари-
альному удостоверению. Кроме того, 
чтобы продать такую квартиру, его 
законным представителям необходи-
мо получить разрешение на сделку от 
органа опеки и попечительства, иначе 
сделка признается ничтожной, в ее ре-
гистрации будет отказано.
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ПРЕМИИ МОЛОДЫМ УЧЁНЫМ 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ УВЕЛИЧАТ В ПЯТЬ РАЗ

В ГАРМОНИИ С ПРИРОДОЙ

Губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев подписал поста-
новление, согласно которому со сле-
дующего года в регионе в пять раз 
увеличится размер премии для 
молодых учёных региона. Поощре-
ние предусмотрено за достижения 
в области научных исследований 
и разработок. Деньги предназна-
чены победителям регионального 
конкурса.

- П
ремия присуждается 
авторам лучших ра-
бот краевого конкурса 
молодых ученых, цель 
которого стимулиро-
вать научную актив-
ность, а также под-
держать талантливых 

представителей региона и повысить 
престиж этого труда. После индексации 
поощрение за первое место увеличит-
ся с 20 до 100 тысяч рублей, за второе 
– с 15 до 75, за третье – с 10 до 50, – со-
общили в правительстве Хабаровского 
края.

Отметим, что конкурс молодых 
учёных проводится в регионе уже 
25 лет. За это время в нём поуча-
ствовали более двух тысяч чело-
век. В 2023-м году на него заявили 

141 проект, из которых жюри выбра-
ли 21 победителя.

Напомним, что в настоящее время 
в Хабаровском крае реализуется про-
ект по строительству  межвузовского 
кампуса, который должен объединить 

пять высших учебных заведений Хаба-
ровского края и до 30 тысяч студентов. 
Он должен стать ещё одной точкой 
притяжения молодёжи в науку, а также 
помочь эффективнее решать стратеги-
ческие задачи в этой сфере.

П О С Л Е  И НД ЕК САЦ И И  П ОО Щ РЕН И Е 
ЗА  П ЕРВО Е  М ЕСТО  УВЕ Л ИЧ ИТСЯ 
С  20  Д О  10 0  ТЫ СЯЧ  РУБЛ ЕЙ ,  
ЗА  ВТО РО Е  –  С  15  Д О  75 ,  
ЗА  ТРЕ Т ЬЕ  –  С  10  Д О  5 0 ,  – 
СОО БЩ И Л И  В  П РАВИТЕ Л ЬСТВЕ 
Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я.

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В правительстве Хабаровского края 
состоялся торжественный приём, 
посвящённый Дню эколога. За 
добросовестный вклад в обеспече-
ние экологического благополучия 
Хабаровского края почётной гра-
мотой губернатора региона отмечен 
коллектив ООО «Транснефть – Даль-
ний Восток». 

Н
а примере экологической де-
ятельности нефтепроводного 
предприятия разбираемся, как 
крупному промышленному 
лидеру жить в гармонии с при-
родой.

В 2022 году на реализацию комплекса 
мероприятий по охране окружающей 
среды было направлено почти 130 млн 
рублей, – говорит начальник отдела 
экологической безопасности и рацио-
нального природопользования «Транс-
нефть – Дальний Восток» Леонид Ту-
больцев.

Достичь согласия с природой помо-
гают не только «зеленые» технологии 
предприятия, но и сотрудники вместе 
со своими семьями. Регулярно они уча-
ствуют в различных экоакциях, под-
держивающих окружающий мир. Одна 
из таких – высадка деревьев.

Часто посадки приурочены к все-
возможным значимым датам и собы-
тиям. Акция «Сад памяти» проходила 
в течение всего мая как символ вечной 
памяти о погибших героях Великой  
Отечественной войны. В этом году к ак-
ции вновь присоединились сотрудни-
ки предприятия «Транснефть – Даль-
ний Восток». В пригороде Хабаровска, 
в селе Некрасовка, работники вместе 
со своими семьями высадили молодые 
сеянцы кедра. 

– Это очень значимая акция, ко-
торая посвящена погибшим в годы 
Великой Отечественной и Второй ми-
ровой войны. По всей стране будет 
высажено 27 миллионов деревьев, по 
одному в память о каждом, кто отдал 
жизнь ради мира на земле, – отметил 
губернатор Хабаровского края Михаил  
Дегтярев.

СОХРАНИТЬ И ПРИУМНОЖИТЬ

Вклад в искусственное лесовосста-
новление, который вносит «Транс-
нефть – Дальний Восток», сложно пере-

оценить. Только в этом году в лесах Ха-
баровского края и соседней Еврейской 
автономной области высажено 65 тыс. 
сеянцев лиственницы амурской на об-
щей площади более 38 га. 

– На лесовосстановление в двух ре-
гионах ДФО «Транснефть – Дальний 
Восток» направило более 15 млн рублей. 
Проекты лесовосстановления реализу-
ются в строгом соответствии с требова-
ниями законодательства и норматив-
но-технической документацией, – рас-
сказывает начальник отдела земельного 
кадастра «Транснефть – Дальний Вос-
ток» Александр Михайлин.

Забота об окружающей среде не 
ограничивается лесовосстановлени-
ем. Один из масштабных экопроектов 
«Транснефть – Дальний Восток» вот 
уже 12 лет помогает восстанавливать 
естественную среду обитания в водое-
мах Хабаровского и Приморского кра-
ев, Амурской области и ЕАО. Например, 
в этом году в речку Серебрянка (При-
морский край) отправились 173 тысячи 
мальков кеты. 

За добросовестный труд по защите 
окружающей среды на торжественном 
приёме по случаю дня эколога было 
вручено 32 награды лучшим экологам 
ООО «Транснефть – Дальний Восток». 
Дело каждого награждённого – это 
вклад в будущее нашей планеты.

– Президент России Владимир Пу-
тин неоднократно подчеркивал, что 
мы обязаны сберечь для потомков на-
циональное достояние – уникальное 
многообразие природы. В крае делает-
ся для этого все. За последние два года 
установлены охранные зоны для более 
чем 20 памятников природы и природ-
ных парков краевого значения. Значит, 
свыше 8,6 тысячи гектаров уникальных 
природных ландшафтов будут надежно 
защищены от нежелательного антро-
погенного воздействия, – заключил 
Александр Леонтьев. 

П РЕ ЗИД ЕНТ  РО ССИ И  ВЛА Д И М И Р 
П У ТИ Н  Н ЕОД Н О К РАТН О  П ОД-
Ч ЁРК И ВА Л ,  Ч ТО  М Ы  О БЯЗАН Ы 
СБЕРЕ Ч Ь  Д ЛЯ  П ОТО М КО В  
НАЦ И О НА Л ЬН О Е  Д О СТОЯ Н И Е  –  
УН И К А Л ЬН О Е  М Н О ГОО БРАЗИ Е 
П РИ РОД Ы.

ОРИЕНТАЦИЯ – НА ЭКОЛОГИЮ

В этом году ПАО «Транснефть» отме-
чает 30-летний юбилей. Крупнейшая 
мировая нефтетранспортная компа-
ния имеет разветвлённую сеть про-
мышленных объектов нефтепроводной 
отрасли, обеспечивая бесперебойную 
транспортировку нефти и нефтепро-
дуктов по трубопроводным системам 
России. Масштабная промышленная 
работа при этом не наносит непопра-
вимого вреда экологии.

– «Транснефть – Дальний Восток» 
является экологически ориентиро-
ванной компанией. Еще на стадии 
проектирования всех  технологически 
сложных производственных площа-
док учитывался экологический аспект. 
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СТРАХ И БЕДУ РУКАМИ ОТВЕДУ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В зрелом возрасте человеку свойственно задаваться вопро-
сом: зачем я пришел в этот мир, какова моя миссия? Медсе-
стра Хабаровского краевого клинического центра онкологии 
Ольга Батурина давно нашла на него ответ. Её задача – помочь 
тяжелобольным людям поверить в свои силы и победить. 

Надо верить!
В онкологии, где все до крайности 

обострено, психологически в первую 
очередь, медицинскому персоналу на-
до иметь недюжинные моральные си-
лы, чтобы заставить своих пациентов 
поверить, что выздоровление возмож-
но, что сегодня рак – это не приговор. 

Ольга Александровна Батурина го-
ворит, что пришла сюда три десятка 
лет назад, сначала на практику, а потом 
уже дипломированной медсестрой по-
сле окончания медучилища, и со вре-
менем поняла, что она на своем месте. 
Поначалу и ей было не по себе, надо 
признать, что далеко не каждый врач 
готов работать в столь сложной сфере 
медицины. Но потом пришло понима-
ние, что раз ты тут оказалась, то долж-
на сделать все и даже чуточку больше, 
чтобы твои пациенты шли на поправку, 
не это ли главное предназначение ме-
дицины?

Она не ищет замысловатых объясне-
ний, что ее тут держит, говорит просто: 
это мое. Признается, что даже в отпу-
ске думает о работе и о своих пациен-
тах. Точнее, пациентках, работает она 
в отделении гинекологии. Особенность 
онкологической больницы в том, что 
люди приходят к ним не просто лечить-
ся, они отчаянно просят помощи. Жен-
щины, такие сильные по натуре, в иных 
ситуациях бывают слабыми и растерян-
ными. Им кажется, что привычный мир 
рушится и восстановить его больше не 
удастся. Жизнь уже не будет прежней. 
Ольга Александровна видит эти состо-
яния, знает их, чувствует, даже когда 
в палате тишина. Вот почему она изо 
всех сил старается создать вокруг себя 
хорошую обстановку. 

Приходит она на работу рано. Наде-
ла белоснежную форму, подмигнула се-
бе в зеркало – и вперед! В палаты толь-
ко с улыбкой. 

А дальше рутинная работа – взять 
кровь на анализ, уколы, капельницы. 

В таком отделении нельзя все делать 
машинально. Она занята, но все время 
общается с больными. Ее разговоры 
с пациентами очень похожи на то, как 
мать разговаривает со своим захво-
равшим ребенком: потерпи, все обя-
зательно будет хорошо. Надо верить! 
Да, тяжело, да, больно, но все пройдет. 
Надо бороться!

Мы поговорили с женщинами, ко-
торых она лечит. И знаете, что они го-
ворят? Вот от такого ее настроения, от 
этих вот приговорок действительно ста-
новится легче, и главное – не страшно. 

Ольга Александровна оптимист по 
натуре и свято верит в то, что гово-
рит. Она серьезна и убедительна, ведь 
обостренное сознание больного тонко 
улавливает всякую фальшь и неискрен-
ность. Пустые слова не способны ни 
в чем убедить. 

В этом бесконечном потоке больных 
– в отделении 28 коек, но за месяц че-
рез него проходят 70-80 пациентов, – 
она видит в каждом человека со своей 
болью. Ее на всех хватает. 

Впрочем, жалость тут плохой попут-
чик. Болезнь такая, что если рассла-
бишься, она тебя одолеет, а надо побе-
дить ее. 

– Я всегда настраиваю больных 
на бойцовский лад, – отмечает Оль-
га Александровна. – Мы помогаем 
вам, а вы должны помочь нам, врачам 
и медперсоналу, увести вас подальше 
от беды. 

На высокой 
душевной ноте

За целый день сестричке иногда 
некогда присесть пообедать или глот-
нуть чаю. Она наматывает километры 
по коридорам, от койки к койке. Опе-
рации, химиотерапия, надо развести 
препараты. Каждому пациенту подби-
рается своя доза, рассчитанная по весу 
и росту. Здесь все четко и очень ответ-
ственно. Пока всех подключишь, потом 
проконтролируешь, потом бумажная 
работа, надо все расписать, отчитаться 
за каждую ампулу и флакон. 

Онкология, ее методы обследования, 
лечения, препараты в последние годы 
сильно изменились, стали более эффек-
тивными и при этом щадящими. Ольга 
Александровна тоже «растет». Врачи 
высоко ценят ее за сдержанность, от-
ветственность и профессионализм. Ей 
предлагали повышение, стать старшей 

медсестрой, Батурина отказалась. Нет, 
ей надо ближе к людям. Тем более у них 
в отделении хороший коллектив. Мед-
сестры работают по много лет. Больные 
иногда возвращаются, видят их, раду-
ются, как родным людям. Вы все те же! 

Казалось бы, они для медсестры чу-
жие люди, но она считает, что если че-
ловек однажды вошел в твою жизнь, то 
это все не просто. 

А они такие разные! Иногда трудно 
найти нужные слова для разговора по 
душам. 

– Женщина плачет, – рассказывает 
Ольга Александровна. – Спрашиваю, 

что случилось. Говорит, себя жалко. 
Позвонила родственникам, всех взбо-
дрила, а что, мне одной должно быть 
плохо? Сажусь рядом, объясняю: так 
нельзя. Болезнь у одних вызывает при-
ступы эгоизма, а у других – напротив, 
желание со всеми примириться, попро-
сить прощения и самой простить. 

В онкологии диагноз почти всегда 
звучит неожиданно, человек не сра-
зу способен принять реальность, то, 
что с ним произошло. Почему именно 
с ним? За что? 

– Или лежит пациентка, отвернув-
шись к стене, молчит, это еще хуже, 
– говорит Ольга Александровна. – 
Я не могу позволить, чтобы кто-то впал 
в уныние, потерял веру в себя, в нас, 
в исцеление. Оно возможно, если сам 
человек совершит невозможное! Не зря 
в приемном покое у нас висит большой 
плакат с изречением Сенеки Младше-
го: «Желание излечиться – шаг к выз-
доровлению». Это наш девиз! И когда 
женщины начинают так жить, они по-
правляются. 

Одна из их больных живет в Чегдо-
мыне. Ей сделали операцию, назначили 
химию. Выписывали бледную, худую, 
с выпавшими волосами и трубками 
в животе. Приезжала она в Хабаровск 
два раза, трубки надо менять. Муж бук-
вально нес ее на руках. 

– Закончила курс, приезжает. Ба-
тюшки! – рассказывает Ольга Алек-
сандровна. – Выглядит хорошо! Про-
шла обследование, у нее все в порядке. 
У нас даже настроение поднялось! Все 
не зря! У женщин всегда больше стиму-
лов жить, им есть за кого переживать, 
о ком думать.

Или вот еще пример. На лечение 
поступила беременная женщина. Бо-
лея, родила двойню. Состояние было 
очень тяжелым, медсестра признает-
ся, что были насчет ее выздоровления 
большие сомнения. Но молодая мама 
поставила себе цель вырастить детей. 
И вопреки всем прогнозам вырастила! 
Вот что значит желание жить!

Это Ольга Александровна так гово-
рит, а когда ее лично коснулась беда, 
у нее заболел отец, она стала самым 
слабым звеном в их семье. Но она с со-
бой справилась, они с мамой сделали 
все, чтобы отец ушел в мир иной по-че-
ловечески. А буквально через месяц об-
наружилась такая же болезнь у свекра. 
И опять шок! Но тут проблему обна-
ружили вовремя, прооперировали. Он 
жив и здоров! 

Что дает ей силы жить на такой 
высокой душевной ноте? Муж, с ко-
торым они уже тридцать лет вместе, 
сын, невестка. Говорит, семья у нее 
– полная чаша! Живут они в частном 
доме, огород, цветы, все есть. Призна-

ется, что иногда не удается пережива-
ния дня оставить на работе, несешь 
их на своих опустившихся плечах, 
в глазах. Муж все понимает. Погово-
рили по душам, отпустило. Но самая 
большая ее радость – четырехлетний 
внук Дмитрий. В нем счастье, смысл 
и силы, которые делают ее жизнь та-
кой, какая она есть.

ОЛ ЬГА  А Л ЕК САНД РО ВНА  О ПТИ М И СТ  П О  НАТ УРЕ  И  СВЯТО  ВЕРИТ  В  ТО ,  Ч ТО 
ГО ВО РИТ.  О НА  СЕР ЬЁ ЗНА  И  УБЕ Д ИТЕ Л ЬНА ,  ВЕ Д Ь  О БО СТРЁН Н О Е  СОЗНАН И Е 
БОЛ ЬН О ГО  ТО Н КО  УЛАВЛ И ВАЕ Т  ВСЯ К УЮ  ФА Л ЬШ Ь  И  Н ЕИ СК РЕН Н О СТ Ь.  П УСТЫ Е 
С Л О ВА  Н Е  СП О СО БН Ы  Н И  В  Ч ЁМ  УБЕ Д ИТ Ь.
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ЗАЧЕМ ШКОЛЬНИКАМ ЧЕРЧЕНИЕ?

ТАКСИСТЫ ИЗ БАГАЖНИКА

Заместитель директора инженерно-строительного института ТОГУ Иван 
Шипелёв о том, что новый предмет поможет восполнить дефицит  
инженеров в стране:

- Н
ачиная со следующе-
го года по поручению 
президента России 
Владимира Путина 
во все российские 
школы возвращается 
урок черчения. Как 
отдельный предмет 

его не преподавали с 2019 года. Озна-
комиться с основами черчения школь-
ники могли лишь на небольшом курсе 

зового курса по черчению. Причем 
неумение пользоваться линейкой – не 
самое страшное. Отсутствие черчения 
в школах не дает ребятам необходимо-
го представления о инженерных про-
фессиях.

Подчеркну: это влияет на недобор 
на инженерные специальности. За 
последние два года мы очень сильно 
просели по этому пункту. Потому что 
у учеников не формируются фунда-
ментальные знания о профессиях, свя-
занных со строительной и инженерной 
отраслями.

Черчение позволяет  научиться чи-
тать чертежи, познакомиться с процес-
сом их создания. Это крайне важная 
дисциплина. Учить всему этому нужно 
со школы, чтобы мы в высших учебных 
заведениях, основываясь на их перво-
начальных знаниях и умениях, могли 
давать более продвинутые вещи в ин-
женерных направлениях подготовки.

Сложно сказать, с какого класса не-
обходимо вводить черчение в образо-
вательную программу. Также сложно 

Замдиректора ассоциации «Объе-
динение независимых перевозчиков 
ДФО» Сергей Кудряшов о новом 
режиме работы для таксистов: 

- П
равительство Рос-
сии  опубликовало  по-
становление, по ко-
торому с 1 сентября 
этого года таксистам 
жёстко регламентиру-
ют время труда и от-
дыха. Сидеть за баран-

кой нам можно будет не больше 40 ча-
сов в неделю. При этом максимальная 
продолжительность смены при занято-
сти три дня из семи не может превы-
шать 12 часов в сутки. Если находишься 
на линии дольше этого срока, агрегатор 
обязан будет отключить тебя от получе-
ния новых заказов, пока не отдохнёшь.

Нужны ли такие ограничения? Ко-
нечно!  Таксисты невероятно перера-
батывают. Ценники на поездки агрега-
торы диктуют смешные. А люди хотят 
что-то заработать. В Хабаровске про-
должительность переработок в сред-
нем составляет от 4 до 6 часов в сутки! 
Это очень много. А есть случаи, когда 
люди сутками сидят за рулём, стараясь 
собрать все возможные заказы.

Рассказы наших коллег из западных 
регионов страны про таксистов родом 
из Средней Азии, которые спят в ба-
гажнике, пока их сменщик выполняет 
заказы, а потом они меняются, я считал 
выдумками. Однако недавно сам стал 
свидетелем, как утром такси одного 
из крупных агрегаторов остановилось 
на парковке. Водитель, явно приезжий 

из южных республик, вышел, подошёл 
к багажнику. Открыл его. Оттуда вылез 
его заспанный товарищ. Он сел за руль, 
а другой водитель лег в багажник спать. 
У меня глаза на лоб полезли от такой 
картины. Сомнительно, чтобы человек 
в таких условиях высыпался.

Работают таксисты-гастарбайтеры, 
как правило, на арендованных маши-
нах. А это значит, что нужно за авто за-
платить посуточно хозяину, на бензин 
потратиться, на процент агрегатору, 
что-то покушать. Вот и колесят по го-

роду сутками. Берутся за любые заявки.
Ну а к чему это приводит? Каждый 

день мы видим на дорогах попавшие 
в аварии машины с «шашечками» или 
с наклеенной символикой крупных 
агрегаторов. Практически ни один ве-
черний выпуск новостей о происше-
ствиях не обходится без сводки о по-
страдавших, а порой и погибших в ДТП 
с участием такси пассажиров.

Конечно, правильно, что правитель-
ство России решило контролировать 
этот процесс. Ограничения рабочего 

времени таксистов вступают в силу 
в сентябре этого года одновремен-
но с законом о таксомоторах. Но будут 
ли они работать? Хватит ли у государ-
ственных структур сил и желания ре-
ально следить за выполнением правил?

В одном из федеральных агрегато-
ров такси 12-часовое ограничение сме-
ны водителя уже введено на корпора-
тивном уровне. Отработал максимум 
– тебя программа автоматически от-
ключает от заказов. Но некоторые так-
систы просто переключаются на другой 
агрегатор и продолжают, несмотря на 
смертельную усталость, возить клиен-
тов. Подвергают их и свои жизни и здо-
ровье опасности.

Единой же базы по контролю за ре-
жимом труда и отдыха водителей нет. 
И вряд ли она появится в обозримом 
будущем. Все службы такси – жёсткие 
конкуренты. Ни один агрегатор не го-
тов делиться с другими своей инфор-
мацией.

Я уже говорил вашему изданию, что 
единственным способом наведения 
порядка в сфере такси считаю  воз-
вращение  к советской системе госу-
дарственного таксомотора. Занимать-
ся перевозками пассажиров должны 
крупные предприятия с предрейсовым 
контролем, чётким учётом рабочего 
времени и часов отдыха. Другого выхо-
да из сложившейся ситуации я пока не 
вижу.

определить количество часов, которого 
будет достаточно для усвоения базовых 
знаний предмета. Из своего опыта ска-
жу, что нам преподавалось черчение 
с пятого класса. Я считаю, что предмет 
нужно вводить с 5-7 классов. Тогда, 
когда дети уже немного начинают за-
думываться о том, кем они хотят стать 
в будущем.

Важно, что мы возвращаемся к пре-
подаванию черчения в школах. Есть 
надежда, что это позволит увеличить 
набор на инженерные специальности 
в вузах, повлияет на контрольные циф-
ры приема.

Основы черчения нужны, например, 
абитуриентам, которые поступают на 
архитектурный факультет, на дизайн. 
В качестве вступительного испыта-
ния они сдают рисунок, однако и там 
есть элементы черчения. Поэтому чем 
раньше мы сможем знакомить детей 
с основами дисциплины, тем больше 
вероятность их осознанного професси-
онального определения. 

О ГРАН ИЧ ЕН И Я  РАБОЧ ЕГО 
ВРЕМ ЕН И  ТАК СИ СТО В  ВСТ УПАЮТ 
В  СИ ЛУ  В  СЕНТЯ БРЕ  ЭТО ГО  ГОД А 
ОД Н О ВРЕМ ЕН Н О  С  ЗАКО Н О М 
О  ТАК СО М ОТО РА Х .

ОТСУ ТСТВИ Е  Ч ЕРЧ ЕН ИЯ 
В  Ш КОЛА Х  Н Е  Д АЁ Т  РЕБЯТАМ 
Н ЕО БХОД И М О ГО  П РЕ Д СТАВЛ ЕН ИЯ 
О Б  И НЖ ЕН ЕРН ЫХ  П РОФЕССИЯХ . 
П ОДЧ ЕРК НУ:  ЭТО  ВЛ ИЯ Е Т  НА 
Н Е Д О БО Р  НА  И НЖ ЕН ЕРН Ы Е 
СП ЕЦ ИА Л ЬН О СТИ.

в рамках дисциплины «Технология». 
Отмена предмета заметно сказалась 
как на высших учебных заведениях, так 
и на инженерно-строительной отрасли 
в целом.

Стала заметна тенденция: студенты 
приходят в профильные вузы, но они 
буквально не умеют пользоваться ли-
нейкой и карандашом. Я считаю, что 
во многом причина тому – отсутствие 
на уровне школьного образования ба-
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КИКШЕРИНГ ОКРУЖИЛИ 
ЗАКОНАМИ
Российские парламентарии вновь обратили внимание на наполнившие улицы городов страны 
электрические самокаты и их не всегда добропорядочных водителей. Так, депутаты Государ-
ственной Думы обратились в Минтранс и МВД с обращением, в котором предложили ввести 
новые ограничительные меры в отношении лёгкого электрического транспорта. Данная инициа-
тива вызвала неоднозначную реакцию в обществе – нашлись как сторонники, так и противники 
возможных нововведений в отношении самокатчиков.
С пешеходами 
не по пути

На недостаточно строгие ограни-
чения для водителей самокатов де-
путаты Госдумы указали в конце мая. 
Законотворцы отметили, что суще-
ствующие на данный момент меры не 
обеспечивают необходимый уровень 
безопасности на дорогах и тротуарах. 
Депутаты, в свою очередь, предлагают 
на уровне программного обеспечения 
кикшеринговых средств индивидуаль-
ной мобильности ограничить их ско-
рость до 15 километров в час, запре-
тить данным транспортным средствам 
движение по пешеходным улицам, 
а управлять ими – лицам моложе 18 лет. 

Напомним, что в нынешнем го-
ду уже вступил в силу закон, согласно 
которому электросамокаты получили 
правовой статус, приравнявший их 
к средствам индивидуальной мобиль-
ности (СИМ). Исходя из правового акта, 
теперь передвигаться на них можно не 
быстрее 25 километров в час, в случае 
движения по пешеходным велодорож-
кам и тротуарам масса их не должна 
превышать 35 килограммов. Однако, 
как показывает статистика, к значи-
тельному улучшению ситуации это не 
привело. 

Дорожные войны
Существуют как сторонники, так 

и противники жёстких ограничений 
для СИМ, однако все сходятся во мне-
нии, что нынешняя ситуация вызывает 
опасения и что-то делать всё-таки нуж-
но. Как считает директор Ассоциации 
операторов микромобильности Ксе-
ния Эрдман, предлагаемое депутатами 
ограничение скорости до 15 киломе-
тров в час излишне. Ныне действую-
щие нормы, по словам эксперта, доста-
точны. Однако инициативу с предельно 
допустимым возрастом она поддержа-
ла, так как в настоящее время встать за 
руль самоката можно с 7 лет, – Эрдман 
предлагает поднять данную планку хо-
тя бы до 14 лет. 

Что касается запрета на движение 
кикшеринговых самокатов по пеше-
ходным дорожкам, то это тоже палка 
о двух концах – так считает предста-
витель одного из сервисов Whoosh, 
который представлен на хабаровских 
улицах. Большая часть поездок сервиса 
приходится именно на транспортные, 
а не прогулочные маршруты, и такой 
запрет изменит привычный сценарий 
пользования СИМами для огромно-
го числа людей. Говоря о прогулочных 
зонах, в Хабаровске скорость там уже 
установлена ниже предусмотренного 
законом максимума. К примеру, на пло-

щади Ленина, в парке Гагарина, а также 
на городской набережной и площади 
Блюхера скорость самокатов автомати-
чески снижается – до 5 км/ч на площа-
дях и до 15 км/ч на набережной.

Есть своё видение проблемы и у про-
стых автомобилистов, у которых в лет-
ний сезон самокатчики вызывают на-
стоящий стресс. Как призналась наше-
му корреспонденту хабаровчанка Елена 
Бутко, чей стаж за рулём превышает 
13 лет, такой опасный вид транспорта 
должен быть под серьёзным контролем. 
По её словам, из-за пробелов в законо-
дательстве водители СИМов являются 
«невидимками» для остальных участ-
ников дорожного движения – непонят-
но, откуда ждать их появления и как 
к этому подготовиться.

– Заметить самокат очень сложно 
– он быстро набирает скорость и при 
этом не издаёт никаких звуков. А само-
каты сейчас везде – во дворах, на пар-
ковках, на тротуарах, на проезжей ча-
сти. Это всегда держит в напряжении. 
Получается практически русская рулет-

ка. Мне совершенно непонятно, откуда 
может вылететь самокатчик, да и сами 
они не знают, где им можно ездить 
и как. В основном на самокатах я вижу 
детей, которые и без руля-то не пони-
мают элементарных правил безопасно-
сти, а тут в их распоряжении достаточ-
но скоростное и опасное транспортное 
средство, – сказала собеседница. 

Однако взглянуть на проблему 
с иной стороны попросил другой хаба-
ровчанин, который сам активно поль-
зуется кикшерингом, – Егор Басов. По 
его словам, электросамокаты, которые 
являются для многих молодых людей 
недорогой альтернативой такси и дают 
то, чего не может дать другой обще-
ственный транспорт, необходимо раз-
вивать, а не ограничивать. Он отметил, 
что для безопасного передвижения 
в Хабаровске очень не хватает инфра-
структуры. 

– Проблемы у водителей самокатов 
те же самые, что и у велосипедистов. 
Даже не во всех парковых зонах есть 
специальные выделенные дорожки, 
а на пешеходных зонах их нет вовсе. 
Вот и приходится лавировать среди лю-
дей или выезжать на проезжую часть. 
Не хватает также банальных знаний – 
в школах же проводятся уроки, на ко-
торых учат, как вести себя пешеходам, 
почему бы точно так же не рассказы-
вать про самокаты и их безопасное во-
ждение, – говорит хабаровчанин. 

Неумолимая  
статистика

Тем временем, пока идут споры, ста-
тистика травматизма среди водителей 
СИМ растёт. Как сообщили в отделе 
пропаганды городской ГИБДД, первое 
происшествие с участием электроса-
моката они зарегистрировали 2 апреля. 
С этой даты прошло всего два месяца, 
летний сезон не успел толком начаться, 
а счёт ДТП такой направленности уже 
дошёл до чертовой дюжины. 

– Всего пострадали шесть человек, 
двое из которых – несовершеннолет-
ние. Страдали от травм как сами «са-
мокатчики», так и простые пешеходы: 
зафиксировано пять наездов. Осталь-
ные случаи отмечены столкновениями 
с автотранспортом, – сообщают поли-
цейские. 

Отметим, что за весь тёплый сезон 
2022 года в ГИБДД пришли к итогу 
в 31 ДТП с участием средств индивиду-
альной мобильности. Тогда количество 
пострадавших, получивших травмы 
различной степени тяжести, равнялось 
числу происшествий. Из них несовер-
шеннолетних – 16.

 Есть и другая статистика, которая 
обходит стороной сотрудников ГИБДД, 
– это данные травматологов. 

– Как начался у нас тёплый сезон 
и появились первые электросамо-
каты, мы увидели рост травматизма 
в сравнении с прошлым годом. Воз-
можно, причиной этому то, что тако-
го транспорта становится всё боль-
ше. Наиболее тяжёлые травмы дети 
получают, разогнавшись до высокой 
скорости, но, к счастью, большин-
ство случаев обходятся без серьёз-
ного урона для здоровья детей. Но 
даже с учётом этого цифра всё равно 
внушительная – порядка 250 человек 
к нам обратилось. Я считаю, что это 
очень значительная цифра, – отме-
тила заведующая детским травмпун-
ктом Детской краевой клинической 
больницы имени Пиотровича Оксана 
Кузьмина.

Без культуры никак
В этом году количество арендных 

электросамокатов, которые доступ-
ны для движения по улицам Хаба-
ровска, возросло в 1,3 раза, – в общей 
сложности на улицы города выкати-
ли 2150 таких транспортных средств. 
И если, несмотря на все ограничения, 
статистика происшествий с их уча-
стием продолжает расти, то может, 
и вправду стоит взглянуть на ситуа-
цию под другим углом? Электроса-
мокаты в большом количестве появи-
лись на городских улицах совсем не-
давно, и, будем объективны, к этому 
никто не был готов – ни общество, ни 
власти. 

Ждать, что через год-другой появят-
ся выделенные полосы для электро-
самокатов, бессмысленно, а вот при-
вить культуру вождения – возможно. 
И обучать этому нужно начать с самого 
раннего возраста уже сейчас. В рамках 
школьных уроков не так сложно орга-
низовать просвещение юных горожан, 
которые чаще всего и пользуются элек-
тротранспортом. Также очень многое 
зависит от дорожных полицейских, 
которым нужно тщательнее следить за 
тем, как водители электротранспорта 
соблюдают ПДД. И тогда, быть может, 
уже совсем скоро, мы увидим на ули-
цах городов и в сводках травматологов 
совсем другую картину.

250 детей
обратилось в травматологический 
пункт после ДТП с самокатами 
с начала этого года. 
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НЕ ДОВОДИ ДО СУДА!
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В хабаровских судах в последнее время начали открываться комнаты примирительных процедур. 
В них профессиональные посредники – медиаторы – предлагают сторонам конфликта разрешить 
свои споры в досудебном порядке. Что такое медиация, зачем она судьям, а главное – чем  
может быть полезна простым гражданам, пытался разобраться наш корреспондент.
ЧТО ТАКОЕ МЕДИАЦИЯ?

Кабинеты для досудебного разре-
шения споров появились в нескольких 
судах Хабаровского края: первый в Ар-
битражном суде ДФО, а теперь в Цен-
тральном, Индустриальном районных 
судах региональной столицы, а также 
в суде Хабаровского района. Медиация 
медленно, но верно становится частью 
нашей жизни. В переводе с латыни это 
слово означает «посредничество». Ме-
диатор – это, как правило, психолог 
с юридическим образованием, про-
шедший специальное обучение, кото-
рый выступает примирителем до того, 
как стороны конфликта решили обра-
титься в суд. По российским законам 
этой работой также могут заниматься 
судебные примирители – судьи в по-
чётной отставке.

– Часто бывает так, что люди оста-
ются не удовлетворены решениями су-
да. У противоположной стороны могут 
оказаться юристы сильнее, документы 
более правильно оформлены. Это не го-
ворит о том, что судьи в чём-то не пра-
вы, они принимают свои решения ис-
ходя из норм закона и представленных 
доказательств, – объяснил директор 
ассоциации «Дальневосточная пала-
та медиаторов» Светогор Грищенко. –  
В суде один из участников процесса 
всегда проигрывает, а другой выигры-
вает. А в медиации обе стороны выи-
грывают, найдя путь к компромиссу.

ПЕРЕГРУЖЕННЫЕ СУДЫ

Одна из задач досудебных примири-
тельных процедур – сделать нагрузку 
на суды разумной. Сейчас они просто 
завалены гражданскими, админи-
стративными, уголовными делами. 
По информации Верховного суда РФ, 
в прошлом году российские судьи рас-
смотрели почти 41 млн дел. При этом 
в 2018-м было только 31,5 млн. За 4 го-
да рост нагрузки составил около 10 млн 
дел. Самое большое увеличение про-
изошло по арбитражным процессам 
о неисполнении договоров и граждан-
ским делам о взыскании кредитной за-
долженности с физических лиц. А ведь 
многие из них можно было не доводить 
до суда, разрешив споры с помощью 
примирительных процедур.

– Медиация применима в любой 
сфере социального устройства. Но 
важнее всего применять её в экономи-
ческих спорах. Сейчас судятся между 
собой ведомства, бизнес-структуры. 
Федеральный закон №197 предусма-
тривает решение таких споров в до-
судебном порядке. Но муниципалите-
ты должны разработать механизм на 
местном уровне, чтобы внести понятие 
«медиативная оговорка». То есть, ор-
ганизации, прежде чем подавать иск, 
должны попытаться решить спор в до-
судебном порядке. А уже если это не 
удалось, обращаться в суд. Это суще-
ственно уменьшит нагрузку на судей, –  
говорит Светогор Грищенко.

ОТ РАЗВОДОВ ДО 
УГОЛОВНЫХ ДЕЛ

Процедуры досудебного прими-
рения советуют проходить по граж-
данским спорам. Например, из-за 
невыключенного крана сосед залил 
квартиру снизу. Соседи требуют с него 
18 тысяч рублей на ремонт. Не факт, что 
суд согласится с такой суммой компен-
сации, а процесс будет долгим. В ком-
нате досудебного примирения меди-
атор усаживает стороны конфликта за 
круглый стол, идут переговоры. И даже 
если удаётся договориться о несколько 
меньшей сумме, это уже успех. Меди-
ативное соглашение заверяется у но-
тариуса и становится таким же обяза-

тельным к исполнению, как судебное 
решение.

Активно применяется медиация 
в разрешении семейных споров. Задача 
посредника – усадить за стол перегово-
ров решивших расторгнуть свой брак 
супругов. 

– В моей практике самым слож-
ным был случай, когда нужно было 
усадить за стол переговоров мужчину, 
который в буквальном смысле слова 
преследовал свою жену, иницииро-
вавшую расторжение брака. Для него 
же это был уже третий развод. Он пы-
тался выкрасть ребёнка из детского 
сада в другом городе. Полиция за ним 
гонялась. В конце концов я уговорил 
его обратиться за профессиональной 

Директор ассоциации 
«Дальневосточная 
палата медиаторов» 
Светогор Грищенко

МЕ Д ИАТОР  –  ЭТО,  К АК  ПРАВИЛО,  ПСИХОЛОГ 

С  ЮРИД ИЧЕСКИМ  ОБРАЗОВАНИЕМ,  ПРОШЕ Д ШИЙ 

СПЕЦИА Л ЬНОЕ  ОБУЧЕНИЕ,  КОТОРЫЙ  ВЫСТ УПАЕ Т 

ПРИМИРИТЕ ЛЕМ  ДО  ТОГО,  К АК  СТОРОНЫ  КОНФЛИК ТА 

РЕШИЛИ  ОБРАТИТ ЬСЯ  В  СУД.

помощью к психиатру. Развод удалось 
провести цивилизованно, – рассказы-
вает специалист по семейным спорам 
Дальневосточной палаты медиаторов 
Павел Пантелеев. – Заключением ме-
диативных соглашений завершается 
примерно половина всех обращений 
в моей практике. Процентов тридцать 
пар в ходе наших переговоров находят 
какие-то точки соприкосновения и ре-
шают брак всё-таки сохранить.

Есть такое понятие как школьная 
медиация, которая призвана разре-
шать конфликты в школах. А их случа-
ется огромное количество из года в год. 
Досудебное примирение, согласно за-
конодательству, возможно и в ряде уго-
ловных дел.

– Живой пример из нашей практи-
ки. Студент-отличник подрабатывал 
в такси. Попал по своей вине в ДТП, 
пассажир получил тяжкие телесные 
повреждения. Возбудили уголовное де-
ло. Медиаторам в досудебном порядке 
удалось добиться полного примирения 
сторон. Студент возместил моральный 
и материальный ущерб, уголовное де-
ло было прекращено, парень избежал 
судимости. Был в практике и факт при-
мирения после гибели пациента во 
время медицинской процедуры, – го-
ворит Светогор Грищенко.

При этом, как говорят медиаторы, 
в большинстве открытых в хабаров-
ских судах комнат примирительных 
процедур ажиотажа не наблюдается. 
Большинство граждан предпочитают 
напрямую обращаться в суд, тратиться 
на адвокатов, доказывать свою правоту 
месяцами. О возможностях досудебно-
го разрешения споров люди пока очень 
мало знают.

– Мы пришли к выводу, что необхо-
димо создать коллегиальный консуль-
тативный орган, объединяющий пред-
ставителей науки, исполнительных 
и законодательных госорганов, орга-
нов местного самоуправления для по-
вышения правового информирования 
жителей нашего региона о возможно-
стях использования примирительных 
процедур в разрешении конфликтов, –  
отметила начальник управления ми-
нистерства юстиции России по Хаба-
ровскому краю и ЕАО Ольга Шевченко.

Кстати, у наших соседей в Китае 
и Южной Корее суды просто не примут 
к рассмотрению большинство дел, если 
стороны предварительно не прошли 
процедуру досудебного примирения. 
Такие там действуют законы. 

Минюст России вместе с профессио-
нальным сообществом сейчас готовит 
проект федерального закона о медиа-
ции. Обсуждается предложение сделать 
эту процедуру обязательной для ряда 
судебных споров, например экономи-
ческих, семейных, некоторых граждан-
ских. Представить готовый законопро-
ект планируется уже в этом году.

СТАТИСТИКА СУДЕБНОЙ НАГРУЗКИ В РОССИИ 2018-2022 годы / Верховный суд РФ
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КУПАТЬСЯ ЗАПРЕЩЕНО!
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В Хабаровском крае наступила жаркая пора, а берега водоёмов и главной дальневосточной ре-
ки ощетинились объявлениями «Купаться запрещено», да ещё с предупреждениями о штрафах. 
В регионе нет ни одного официального пляжа, и даже в официальных местах отдыха у водоё-
мов нельзя погружаться в воду.

РУСЛО ИЗМЕНИЛОСЬ

В Хабаровском крае июнь хоть и вы-
дался далеко не знойным, но уже от-
крыл печальную статистику гибели лю-
дей на воде – трое утонувших, из кото-
рых два ребёнка. На этом фоне власти 
усилили патрулирование мест отдыха 
у воды. В одном из таких профилак-
тических рейдов принял участие наш 
корреспондент.

Один из самых популярных пляжей 
Хабаровска – на базе отдыха «Дель-
фин». Здесь оборудован стационарный 
пост моряков-спасателей. В городе 
есть ещё три таких: на Центральном 
пляже, «Дальдизеле» и «Амуркабеле». 
При этом везде установлены аншлаги 
с предупреждениями о запрете даже 
заходить в воду и штрафах до тысячи 
рублей за это.

Спрашиваю спасателей, раздающих 
памятки об опасностях купания в Аму-
ре загорающим на «Дельфине», помнят 
ли они, когда в нашей реке купание бы-
ло официально разрешено.

– Трудно сказать, может быть, до 
2013 года. Тогда на Амуре случилось 
катастрофическое наводнение и русло 
реки сильно изменилось, – пожимает 
плечами начальник управления по де-
лам ГО и ЧС администрации Хабаров-
ска Андрей Колчин.

ПЛЯЖ ИЛИ МЕСТО У ВОДЫ?

В законодательстве есть разделение 
понятий «пляж» и «место массового 
отдыха у воды». Первое подразумева-
ет не только наличие стационарного 
поста спасателей, но и очищенное дно, 
ограждение акватории буями. Деклара-

ции о готовности пляжей обслуживать 
купальщиков принимает государствен-
ная инспекция по маломерным судам. 
Правда, как сообщили в региональном 
главке МЧС, к началу этого сезона ни-
кто из муниципалитетов или предпри-
нимателей не заявил о готовности сво-
их пляжей.

А толку, говорит руководитель одной 
из частных баз отдыха, несколько лет 
назад его коллеги вложили в оборудо-
вание пляжа немалые деньги, а заклю-
чение Роспотребнадзора по качеству 
воды пришло отрицательное. В резуль-
тате загорать там было можно, а ку-
паться запрещено. Сейчас тем же путём 
идут власти Амурска, но и там заходить 
в воду, скорее всего, будет нельзя.

– Это в юридическом смысле не 
пляж, это место массового отдыха го-
рода Амурска в акватории реки Амур. 
Этот статус не требует от нас подавать 
декларацию в ГИМС. С купанием во-
прос решается, отобрали пробы воды 
и отослали в комсомольский отдел Ро-
спотребнадзора. Если результаты ис-
следований будут неудовлетворитель-
ными, будет принято постановление 
о запрете купания, – объяснил началь-
ник отдела гражданской защиты адми-
нистрации Амурска Леонид Булатов.

В прошлом году власти Амурска от-
правляли пробы специалистам на ис-
следование, но те дали отрицательное 
заключение. В результате на «пляже» 
Амурска загорать и отдыхать было 
можно, а вот заходить в воду нель-
зя. Хотя это одно из немногих мест на 
реке Амур, где рельеф дна и скорость 
течения реки могли бы позволить раз-
решить купание, если бы не вердикт 
санитарных служб. А вот в Хабаровске 

об организации официальных пляжей 
с разрешённым купанием, оказывает-
ся, даже и речи быть не может.

– Высокие скорости течения в Амуре 
не позволяют обеспечить безопасность 
купания. Норматив, при котором воз-
можна эксплуатация пляжа, составляет 
0,5 метра в секунду, в Амуре же ско-
рость течения воды составляет 1,5 м/с, 
– рассказал начальник отдела преду-
преждения чрезвычайных ситуаций 
комитета правительства Хабаровского 
края по гражданской защите Павел Ли-
стратенко.

Последнее слово, разрешить купа-
ние или нет, за Роспотребнадзором. 
А особенности нашего климата такие, 
что в жаркую и влажную погоду опас-
ные микробы в тёплой воде размножа-
ются стремительно. Даже в июне, когда 
зной ещё не начался, специалисты это-
го ведомства провели 15 контрольных 
исследований в различных водоёмах 
края. В результате больше четверти 
проб не соответствуют нормам по са-
нитарно-химическим, микробиологи-
ческим, вирусологическим и парази-
тологическим показателям. Наблюдая 
такую картину, организаторы мест 
массового отдыха у воды уже и не пы-
таются подавать заявки для разреше-
ния купания.

– На текущий момент в крае нет ни 
одного официального пляжа с санитар-
но-эпидемиологическим заключени-
ем, подтверждающим его безопасность 
для жизни и здоровья населения. Ни 
один из правообладателей участков от-
дыха у воды в Хабаровском крае такое 
заключение не оформлял, а в местах 
массового отдыха у воды установлены 
знаки «Купание запрещено». Напоми-

наем, что такая ситуация сохраняется 
на протяжении ряда лет, – уточнила 
пресс-секретарь краевого управления 
Роспотребнадзора Анастасия Судакова.

УТОНУТЬ У КРОМКИ ВОДЫ

Но всё это вовсе не означает, что 
люди, а особенно дети, не будут в жар-
кую погоду купаться. На официальные 
запреты мало кто обращает внимание. 
Как результат – трагедии. Настоящее 
лето в Хабаровске ещё толком не на-
чалось, а в городе уже утонули трое. 
Среди них две девочки-подростка. Они 
решили искупаться в котловане око-
ло лодочной станции по ул. Сысоева. 
Почти лужа. Но на глазах у товарищей 
ушли на покрытое строительным му-
сором дно. Подростки сообщили о слу-
чившемся взрослым, которые патрули-
ровали места несанкционированного 
купания, но те чуть-чуть не успели ока-
заться рядом с местом беды.

 – В Хабаровске насчитывается око-
ло 50 мест несанкционированного 
купания. Поставить на каждом спаса-
тельный пост просто нереально (сей-
час в краевой столице организовано 
4 спасательных поста – на «Амуркабе-
ле», «Дельфине», Центральном пляже 
и «Дальдизеле»). Охватываем другие 
территории с помощью рейдов с уча-
стием районных властей, сотрудников 
МВД России. Я дал указание, чтобы 
городской поисково-спасательный от-
ряд в жаркую погоду (при температуре 
+25 и выше) выходил на катерах на па-
трулирование вдоль берега, – отметил 
начальник управления по делам ГО 
и ЧС администрации Хабаровска Ан-
дрей Колчин.

Отправляемся на таком катере вдоль 
берега Амурской протоки. Вода ещё 
прохладная, +16, загорающие на бере-
гу есть, но купальщиков пока не вид-
но. Проходим популярное у отдыхаю-
щих место – пески по улице Богачёва. 
Когда-то тут работали земснаряды, 
намывали с речного дна сырьё для 
строительства. До сих пор тут остались 
огромные трубы и индустриальные 
конструкции. Возле них полно люби-
телей отдыха у воды. Между тем этот 
песочек очень коварен. Именно в этом 
месте зафиксирована первая в сезоне 
гибель человека на воде. Тело 26-летне-
го мужчины так и не нашли на момент 
написания этой статьи.

 – На намытых земснарядами кучах 
песка можно всегда в жаркую погоду 
найти детей. Но такие места чрезвы-
чайно опасны. В зыбучих песках мож-
но утонуть даже не в воде, а около неё. 
Были такие случаи. Дело в том, что в та-
ких массах песка образуются гидропо-
душки. На первый взгляд песок кажется 
прочным, а наступаешь на такое место 
– и человека засасывает, как в болото. 
Два года назад в районе улицы Богачёва 
ребёнок просто побежал за мячиком. 
И его в песок засосало, – рассказал го-
сударственный инспектор по маломер-
ным судам центра ГИМС ГУ МЧС РФ по 
Хабаровскому краю Виктор Вторушин.

Невольно возникает мысль: а может, 
стоит смягчить жёсткие санитарные 
правила, чтобы дать возможность от-
крыть как можно больше оборудован-
ных мест для купания? Но тогда мы 
получим всплеск заболеваний, кото-
рые вызывают живущие в воде микро-
бы. Или, может, стоит приучать детей 
купаться исключительно в бассей-
нах? Благо они открываются не толь-
ко в больших городах, но и в районах. 
В крае даже работает специальная про-
грамма по бесплатному обучению де-
тей плаванию. 

НА 
СЕГОД НЯ Ш Н И Й 

Д ЕН Ь  В  К РАЕ  Н Е Т  Н И 
ОД Н О ГО  ОФИ Ц ИА Л ЬН О ГО 

П ЛЯЖ А  С  САН ИТАРН О-
ЭП ИД ЕМ И ОЛ О ГИЧ ЕСК И М 

ЗАК Л ЮЧ ЕН И ЕМ,  П ОД ТВЕРЖ Д АЮ Щ И М 
ЕГО  БЕ ЗО ПАСН О СТ Ь  Д ЛЯ  

Ж ИЗН И  И  ЗД О РО В ЬЯ  
НАСЕ Л ЕН ИЯ.
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СРАЖАЕМСЯ ЗА УРОЖАЙ

ВИ Ш НЯ ,  СЛ И ВА  И Л И  АБРИ КОС 
ВРОД Е  ВЕСН О Й  НАЧА Л И 
Ц ВЕСТИ ,  П ОЯ ВИ Л И СЬ  ЗАВЯЗИ , 
Л И СТОЧ К И.  И  ВД РУГ  ВЕ ТК И 
НАЧА Л И  Н ЕОЖ ИД АН Н О 
ЗАСЫХ АТ Ь  П РЯ М О  С  Ц ВЕ ТАМ И 
И Л И  Д А Ж Е  ЗЕ Л ЁН Ы М И 
Я ГОД К АМ И.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Весна в этом году выдалась на редкость ранней и весьма 
прохладной. Не особенно щедр на тепло оказался и июнь. 
А поскольку Хабаровский край, помимо всего прочего, это ещё 
и территория увлечённых дачников, вопросов о том, как вы-
растить и сохранить урожай, – множество.

СЛИШКОМ РАННИЕ МУССОНЫ

Успехи дачников, разумеется, опре-
деляет погода. В нашей стране насту-
пление лета в народе принято отсчи-
тывать от Троицы. В этом году она 
пришлась на 4 июня. Только даже в ев-
ропейской части России, даже в Под-
московье, и после этого церковного 
праздника фиксировались заморозки 
на почве до минус 3 градусов. При этом 
на Урале и в Сибири стояла жара до +38. 
Южные районы Хабаровского края та-
кие погодные аномалии, к счастью, ми-
новали. Однако лето весьма неохотно 
вступало в свои права и у нас.

– По данным Росгидромета, рядом 
с Дальним Востоком, в Юго-Восточной 
Азии, в этом году необычно рано на-
чался сезон тайфунов. На полтора-два 
месяца раньше они начали форми-
роваться в тропической зоне. И тот 
мощный ливень, что 8 июня обру-
шился и залил соседний Владивосток, 
тому наглядный пример, – говорит 
дачный эксперт Надежда Выходцева. 
– По предварительному долгосрочно-
му прогнозу, в июле и августе на юге 
Дальнего Востока ожидаются более 
частые выходы тропических цикло-
нов. А значит, ждать стоит сильное 
переувлажнение и при этом высокие 
температуры.

Такие условия идеальны для сорня-
ков и развития многочисленных вреди-
телей и болезнетворной флоры. Зара-
нее нужно подумать об отведении лиш-
ней воды. Прочистить канавы. Специ-
алисты настоятельно советуют делать 
между высокими грядками широкие 
проходы. Минимум 60 см. Это позволя-
ет лучше проветривать посадки.

– Мы ждём вспышки фитофтороза. 
Это грибковое заболевание паслёно-
вых, а главным образом томатов, очень 
быстро развивается во время жары, да 
ещё при высокой влажности. Нужна 
профилактика. Я стараюсь на своём 
участке обрывать все нижние листья 

томатов. Так, чтобы ни один из них не 
соприкасался с землей. А ещё мульчи-
рование помогает. Подстелите под ва-
шими растениями скошенную траву, – 
советует Выходцева.

33 НАПАСТИ

Многие дачники, в том числе и ав-
тор этих строк, в этом году искренне 
удивились аномально раннему появ-
лению, пожалуй, главного дальнево-
сточного вредителя огородных куль-
тур. 28-точечная коровка обычно на-
чинала налёты на наши посадки в се-
редине лета. Теперь первых жуков на 
всходах картофеля люди заметили уже 
в мае! Зимующих в лесной подкладке 
из опавших листьев насекомых разбу-
дило раннее весеннее тепло. А уж по-
следующее похолодание им оказалось 
не помехой.

– Можно, конечно, обрабатывать от 
28-точечной коровки свои посадки хи-
мическими препаратами. «Торнадо» 
например. Но делать это нужно строго 
по инструкции и до появления первых 
завязей. Но всё равно это химия, а мы 
же для себя растим урожай. Я прохожу 
посадки картофеля, у меня его не так 
много, переворачиваю листики, соби-

раю и давлю жуков и их похожих на 
ёжиков личинки, – говорит опытная 
дачница Эрика Терехова.

Также в этом году дачники жа-
луются на резкий рост численности 
медведки. В начале лета кладок этого 
опаснейшего вредителя очень много. 
Их можно опознать по небольшой ды-
рочке в земле, под ней – плотный зем-
ляной шарик. Раздавив его, вы видите 
множество – до 250 – размером с зер-
нышко проса бесцветных яиц. Кладки 
такие необходимо уничтожать, жела-
тельно сжигать. Иначе нормального 
урожая не дождётесь, а избавиться от 
этого насекомого в дальнейшие годы 
будет очень сложно.

– Очень много в этом сезоне и тли. 
Особенно на смородине и крыжов-
нике. Ягода на кустах уже завязалась. 
Опрыскивать ядохимикатами я не со-
ветую. Делаю так: делю 30-граммовую 
пачку сухого карбофоса на пять ча-
стей, две части растворяю в 2 литрах 
воды. А потом наклоняю в банку с ве-
дёрко только самые кончики веток, где 
нет ягод. Тля именно там концентри-
руется. Она от этого гибнет, – советует 
Терехова.

Распространению тли на наших по-
садках очень помогают муравьи. Они, 
как пастухи, используют этих вредите-
лей в качестве дойного стада – получа-
ют с них сладкие выделения. Бороться 
с муравьями – значит бороться с тлёй. 
Можно, конечно, использовать хими-
каты, которых великое множество в са-
довых магазинах. Но есть и народные 
способы. Например, разбросать вблизи 
муравейника обычное пшено. Мураши 
не выносят его запаха и уходят. Гово-
рят, эффективна даже человеческая 
моча.

Ещё напасть этого года – капуст-
ная и луковая муха. Растение вроде бы 
развивается нормально в первое вре-
мя и вдруг начинает увядать, словно 
ему не хватает воды. Вырвав его, вы 
видите изъеденный белыми червяка-
ми корень. Это и есть капустная муха. 
Бороться с этой бедой просто. Эффек-
тивно использовать при посадке расса-
ды капусты или головок лука препарат 
«Землин». Если же его не добавляли, 

а растения гибнут, Эрика Георгиевна 
советуют пролить посадки раствором 
всё того же сухого карбофоса – столо-
вая ложка на 10 литров воды.

– Ещё начинается сезон размноже-
ния бабочки-белянки. Иначе её зовут 
капустницей. На посадках она остав-
ляет множество зеленоватых яиц, из 
которых вскоре вылупляются сотни 
маленьких зелёных гусеничек, кото-
рые принимаются уничтожать буду-
щий урожай. Я как-то для эксперимен-
та оставила одну капусту безо всякой 
обработки. Так, представьте, на ней 
одной я насчитала 500 гусениц! Отпу-
гиваю капустницу, проливая посадки 
настоем перечной мяты. Запах этот хо-
рошо отпугивает бабочек, – объясняет 
Эрика Терехова.

САДЫ БОЛЕЮТ

Очень много жалоб поступает в этом 
сезоне на болезни садовых культур. 
Вишня, слива или абрикос вроде вес-
ной начали цвести, появились завязи, 
листочки. И вдруг ветки начали неожи-
данно засыхать прямо с цветами или 
даже зелёными ягодками. Это грибко-
вое заболевание монилиоз, или мони-
альный ожог.

– Больные ветки нужно как можно 
быстрее срезать до уровня здоровой 
древесины, зачистить место среза. Не 
повторяйте распространённой ошиб-
ки, когда многие дачники сразу заде-
лывают место среза садовым варом. 
Так вы спровоцируете дальнейшее 
гниение. Нужно дождаться, когда че-
рез несколько дней древесина на месте 
среза полностью высохнет, появятся 
на ней трещинки в форме паучка. Тог-
да уже можно и варом срез заделать. 
Больные же ветки необходимо сжечь, 
чтобы споры грибка монилиоза дальше 
не распространялись, – советует Эрика 
Георгиевна.

Больные, да и растущие по соседству 
пока ещё здоровые деревья и кустарни-
ки после сбора урожая лучше несколько 
раз обработать фунгицидами: хорус, 
фундозол, топсин, квадрис и так далее. 
Препараты лучше чередовать. А осе-
нью необходимо собрать и сжечь всю 
опавшую со слив, абрикосов и вишен 
листву, а землю вокруг стволов пролить 
раствором медного купороса.

Ещё одна грибковая напасть начала 
активно поражать посадки винограда. 
Листья покрываются бледными пят-
нами, затем начинается поражение 
зелёных побегов, соцветий и завязей. 
Это милдью или, как в народе часто не-
правильно называют болезнь, «миль-
дия». Столкнулись с такой напастью 
– опрыскайте виноградник раствором 
медного купороса. Но ни в коем случае 
не бордоской жидкостью. Виноград не 
выносит содержащейся в ней извести. 
Поможет также мульчирование почвы 
и подкормки фосфорно-калийными 
удобрениями, но не азотными, которые 
только провоцируют развитие милдью. 

Эрика Терехова с персиком

Абрикос, поражённый монилиозом

Личинки капустной мухи
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НАДЁЖНЫЙ 
«ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ТЫЛ»

ЕК АТЕРИ НУ 

СЕРИ НУ  ХО РО Ш О 

ЗНАЮТ  БО Й Ц Ы 

НА  ФРО НТЕ . 

БЕСКО Н Е Ч Н О  ЕЙ , 

О РГАН ИЗАТО РУ 

И  ВД ОХН О ВИТЕ Л Ю 

ТАКО Й  БОЛ ЬШ О Й 

П О М О Щ И, 

БЛАГОД АРН Ы. 

П О С Л Е  ОЧ ЕРЕ Д Н О Й 

П О СЫ Л К И  ИЗ 

Х АБАРО ВСК А 

П РИС ЛА Л И 

ФОТО  –  НА  ТРЁ Х 

ТАН К А Х  К РУП Н О 

НАЧ ЕРТАН О  ЕЁ 

И МЯ  –  К АТЮ ША .

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Помогать другим у Екатерины Сериной в крови. А потому, когда началась СВО, она сразу 
откликнулась, стала отливать свечи, плести сети, собирать продукты и вещи. И теперь у неё 
появилось столько единомышленников, что они объединились в общественную организацию 
«Дальневосточный тыл». 

ДАЧУ – НА ВОСК

Екатерина – в прошлом предприни-
матель, мать семерых детей, младше-
му из которых нет и года, так что она 
еще в декретном отпуске. И поглоще-
на помощью фронту, занимаясь этим 
двадцать четыре часа в сутки семь 
дней в неделю. Небольшое помещение 
в промзоне Хабаровска по улице Ир-
кутской, 8 стало штабом, куда идут лю-
ди. Кто-то после работы приезжает на 
полтора-два часа, чтобы плести сети, 
кто-то несет гуманитарную помощь, 
кто-то готовит посылки для отправки 
на фронт. Она понимает, что армию 
обеспечивают всем необходимым, но 
их помощь – матерей, жен, сестер – 
особая, они вкладывают в то, что дела-
ют, частичку своей души. 

 Их с мужем старший сын – профес-
сиональный военный, стал участником 
боевых действий, воевал, был ранен. 
У других женщин на фронте муж, сын, 
брат. Но даже если никого нет, все бой-
цы – наши, свои, родные. 

Начали они с мужем Андреем дома 
на кухне лить свечи и оставлять запи-
ски бойцам – любим, гордимся, ждем! 
Если вам что-то надо, пишите, звоните. 
И к ним стали обращаться ребята. 

 Понадобилось большое количество 
банок. С помощью минздрава развеси-
ли в поликлиниках, роддомах объявле-
ния о том, что нужны емкости из-под 
детских смесей. Воск они с мужем по-
купали на собственные деньги. Многие 
пасечники присылали им его в дар. Но 
кое-кто, почувствовав спрос, взвин-
тил цену в три-четыре и даже пять 
раз. Килограмм воска, который стоил 
175 рублей, теперь предлагают за ты-

сячу с лишним. Екатерина признается, 
что когда у них не осталось денег, они 
продали дачу. Говорит, теперь не до 
нее, а когда СВО закончится, они нако-
пят на другую. 

 К ним потянулись люди из ближних 
и дальних деревень, поселков, городов. 
Теперь их только в чате «Дальневосточ-
ный тыл» полторы тысячи человек, а на 
самом деле гораздо больше. Присоеди-
нились Ванино, Совгавань, Хурба, Ни-
колаевск-на-Амуре, поселок Тельмана, 
Комсомольск. Четыре месяца гумани-
тарную помощь им возили домой, все 
комнаты, балкон были заставлены ко-
робками. И тогда они стали искать по-
мещение. Один из предпринимателей, 
узнав, чем они занимаются, отдал им 
свое бесплатно. 

– У тех, кто пришел к нам однажды, 
реакция одна: а можно мы будем вам 
помогать? – рассказывает Екатерина 
Серина. – Нужен картон для свеч – ста-
ли привозить картон. Нужны помощ-
ники – откликнулись дети, в частности 
кадетская школа. Отвозим им заготов-
ки, они вставляют картон в баночку. 
Однажды к нам пришли футболисты из 
«СКА-Хабаровск», в зале часов до двух 
ночи крутили картон. К утру – 150 гото-
вых банок! На самом деле это непросто. 
На неопытных руках быстро появляют-
ся мозоли. 

Понятно, что кухонное производ-
ство надо было расширять. Чтобы де-
лать больше свечей, им подарили се-
рьезное оборудование – воскотопку. 
За ночь они теперь могут заливать по 
100 банок. А к ним идут и идут собран-
ные огарки от свечей из разных цер-
ковных приходов, Петропавловского 
женского монастыря. 

 Бойцы рассказывают, что иногда до 
линии соприкосновения метров четы-
реста. Нельзя себя никак обнаружить, 
скажем, пойти за дровами, чтобы раз-
жечь печь. Восковая свеча горит долго, 
большая -72 часа, маленькая – 18. Зажг-
ли в окопе огонь, согрелись. Носки по-
весили посушить. Поставили две свечи 
в буржуйку – разогрели обед. Заявки на 
свечи идут постоянно. Очень нужная 
вещь! 

Екатерина признается, что ответные 
весточки с фронта будоражат душу. Ты 
понимаешь, что реально спасаешь чьи-
то жизни. 

ТАНК ПО ИМЕНИ КАТЮША

 Им несут все кто что может – сахар, 
сапоги или вязаные носки. Недавно 
в зону СВО пожертвовали две машины, 
очень нужные на фронте, с хорошей 
проходимостью. Их отремонтировали, 
поменяли резину, так что ходить им 
еще и ходить. Дети делают игрушки. 
Сами солдаты признаются, Чебурашка 
в танке – посыл обязательно вернуться 
домой. Там тебя ждут, о тебе думают 
и заботятся.

Екатерина говорит, что у них отра-
ботана логистика. Они не накапливают 
много груза, отправляют сразу. У них 
ничего не теряется. На военный борт – 
и уже все доставлено адресатам. 

 – Мы помогаем всем, не делим ре-
бят на своих и чужих, – говорит Екате-
рина. – Все они нам родные. А потому 
посылки получают бойцы и Восточно-
го, и Западного округа. Столько радо-
сти! Ребята из других областей пишут: 
получили такой теплый привет с Даль-
него Востока! 

Екатерина не перестает удивляться, 
сколько людей их поддерживают, они 
искренне, всей душой с ними. Пред-
приниматели, а это малый и средний 
бизнес, у них нет баснословных дохо-
дов, жертвуют большие суммы, опла-
чивают счета на покупку той же ткани 
для маскировочных сетей. Казалось бы, 
что она может? Но недавно ребята рас-
сказали: на туго натянутую сетку упала 
ручная граната – и отлетела в сторону. 
Никто не пострадал.

Дальневосточная дирекция тяги 
РЖД доставляет им тару для свечей, 
очень хорошие помощники во всем. 
У них многих ребят призвали воевать, 
но они и за чужих бойцов болеют, как 
за собственных сыновей. 

Екатерина заметила, что они нашли 
собственный вариант, как правильно 
сделать сухой душ, чтобы он был дол-
говечен. Душ в полевых условиях – от-
душина! После него полное ощущение 
свежести, усталость проходит! Так вот, 
они обнаружили специальную ткань, 
которая, даже становясь влажной, 
в сложенном состоянии не плесневеет. 

– Занимается всем этим матушка 
Любовь с прихожанами Христорож-
дественского храма, – называет своих 
помощников Екатерина. – Мы даже по-
просили УФСИН помочь нам. И заклю-
ченные, представьте себе, стали плести 
сети. По две штуки в день! Это хорошая 
скорость. А краевое налоговое ведом-
ство на профсоюзные деньги купило 
нам воск. 

После очередного пожертвования 
она писала в чате: «Ребята, не перестаю 
вами восхищаться, вы такие же воины, 
только в тылу».

 Информация о людях, которые ор-
ганизовали помощь фронту, расходит-
ся быстро. И уже удалось договориться 
с РАНХиГС, где им выделили помеще-
ние. Еще раньше организации отдали 
несколько швейных машинок, и те-
перь в самом центре города женщины 
начнут шить ими самими разработан-
ной конструкции носилки для ране-
ных. Они легкие, простые, но очень 
удобные. 

Рядом с Екатериной всегда муж Ан-
дрей. Он глава большого семейства и ее 
второе плечо. Они с Екатериной всегда 
вместе, все делают сообща. Рассказыва-
ет, что еще до СВО помогал детским до-
мам. Будет это делать и дальше, когда 
закончится военная операция. Говорит, 
они без работы не останутся. 

 Их пока неважно оборудованное по-
мещение стало точкой притяжения для 
тех, кто считает себя причастными ко 
всему, что происходит со страной и все-
ми нами. Сюда идут женщины, у кото-
рых погибли мужья, сыновья. Общение 
с людьми, которые тебя понимают, 
с которыми ты на одной волне, успока-
ивает и примиряет с реальностью. Они 
понимают, что не одни, их руки нужны, 
чтобы другие ребята остались живы. 

 Екатерину Серину хорошо зна-
ют бойцы на фронте. Бесконечно ей, 
организатору и вдохновителю такой 
большой помощи, благодарны. По-
сле очередной посылки из Хабаровска 
прислали фото – на трех танках крупно 
начертано ее имя – Катюша. Моя собе-
седница смеется: 

 – Так мы и воюем вместе. 

Организаторы «Дальневосточного тыла»
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Общероссийская литератур-
ная премия «Дальний Восток» 
имени В.К. Арсеньева вручается 
с 2018 года по инициативе и при 
поддержке Юрия Трутнева. За 
четыре сезона на соискание пре-
мии поступило более 500 заявок 
от писателей из 24 субъектов РФ.
В феврале этого года по иници-
ативе вице-премьера было при-
нято решение об учреждении 
специальных сессий премии с це-
лью поощрения авторов произ-
ведений, связанных со специаль-
ной военной операцией.

С П Р А В К А 

СОЗДАТЕЛЬ ЛЕГЕНДАРНОЙ 
«АЛЬФЫ» – НАШ ЗЕМЛЯК
На днях Хабаровский пограничный институт ФСБ России отмечал 30-летие со дня своего основания. Для того чтобы 
отметить важную дату, в Хабаровск приезжал его первый руководитель Герой Советского Союза Виталий Бубенин. 

Ш
кола №33 города Хабаров-
ска получила имя Виталия 
Бубенина. Во время визи-
та героя директор школы 
Владимир Скоробогатый 
провел для него экскур-
сию и рассказал, что шко-
ла будет с честью носить 

его имя и что он гордится многими 
выпускниками учебного заведения. 
Наверное, самым известным являет-
ся хоккеист Артем Зуб: он оказался 
настолько талантливым спортсме-
ном, что за него боролись несколько 
клубов Континентальной хоккейной 
лиги. После экскурсии ученики да-

ли для Виталия Бубенина небольшой 
концерт.

Виталий Дмитриевич, несмотря 
на свои преклонные годы, выглядит 
очень жизнерадостно, у него острый ум 
и четкая память о многих событиях его 
жизненного пути. Он родился еще до 
войны в Николаевске-на-Амуре, позже 
жил в Хабаровске, в селе им. Полины 
Осипенко. Как он сам рассказал, с юно-
шеских лет рвался в армию, но вышло 
так, что когда подошел его призывной 
возраст… желающих служить оказалось 
больше, чем было запланировано в на-
боре. Но в армию, хоть и чуть позже, он 
пошел.

С 1961 года он служил в погранич-
ных войсках. Окончил Алма-Атинское 
высшее командное пограничное учи-
лище. Во время обострения отноше-
ний с Китаем служил в Приморье, где 
с 1967 года руководил погранзаставой 
«Кулебякины Сопки». Когда разгорел-
ся вооруженный конфликт на острове 
Даманский, пришел со своими бойца-
ми на помощь соседней заставе. Ра-
неный и контуженый, он не покинул 
поле боя и с честью выполнил свой 
гражданский долг перед Родиной. Ука-
зом Президиума Верховного Совета 
СССР от 21 марта 1969 года за прояв-
ленное мужество, умелое проведение 

операции по охране государственной 
границы Виталию Бубенину было при-
своено высшее звание – Герой Совет-
ского Союза.

В первой половине 70-х годов его 
пригласил к себе председатель КГБ 
СССР Юрий Андропов и предложил 
возглавить специальное антитеррори-
стическое подразделение «А», ту са-
мую «Альфу». Как вспоминает Виталий 
Дмитриевич, в те годы такая зараза как 
терроризм только зарождалась и нуж-
но было ее купировать. Бубенин, есте-
ственно, согласился, и под его руко-
водством родилась и выросла одна из 
лучших спецслужб мира.

В 1993 году указом президента Рос-
сийской Федерации Виталий Бубенин 
был назначен первым начальником 
Хабаровского пограничного институ-
та Федеральной пограничной службы 
России. 

Когда после концерта он общал-
ся с ребятами, самое главное, что он 
отметил, – нужно иметь воспитание 
и любить свою Отчизну. И от желаю-
щих с ним сфотографироваться или 
взять автограф на его книге «Кровавый 
снег Даманского» не было отбоя.

Сейчас Виталий Бубенин живет 
в Сочи, но регулярно возвращается 
в Хабаровск, малую родину он не забыл 
и продолжает любить. Вообще, этот 
человек – очень хороший пример для 
подражания. В нем удивительно соче-
таются героизм и скромность. У него 
богатейший жизненный опыт – Даман-
ский, строительство «Альфы» и Погра-
ничного института. Наверное, таким 
и должен быть настоящий Герой своей 
страны.

ПРЕМИЯ ЛУЧШЕМУ ВОЕНКОРУ СВО
Дальневосточный полпред президента РФ – заместитель председателя правительства страны Юрий Трутнев во время 
своей рабочей поездки в ДНР наградил победителя специальной сессии премии «Дальний Восток» им. В.К. Арсеньева. 
Им стал военный корреспондент Интернет-проекта WarGonzo Дмитрий Селезнёв.

- С
мотрел ваши мате-
риалы. Скажу честно: 
хорошо. Вы описыва-
ете то, что происхо-
дит в новых регионах. 
И это то, что я вижу, 
когда бываю здесь, 
своими глазами. Нуж-

но доносить до всей страны правду. 
До каждого человека. Люди должны 
проснуться, должны узнать, как здесь 
воюют, как мужественно защищают 
нашу общую страну. Мы должны побе-
дить. Победа – наше общее дело. Каж-
дый должен найти свое место в этой 
работе. Нельзя остаться в стороне. Вся 
страна должна помочь завершить побе-
дой специальную военную операцию. 
И вклад военкоров в это очень боль-
шой, – сказал Юрий Трутнев.

Дмитрий Селезнёв родом из Респу-
блики Коми. Свою карьеру начинал гор-
няком на угольных шахтах под Интой. 
Уже в зрелом возрасте решил заняться 
журналистикой. Получил профильное 
образование, рецензировал кинофиль-

мы. Но вскоре решил попробовать себя 
в военной журналистике. В 2008 году 
освещал события вокруг Южной Осе-
тии, работал в Нагорном Карабахе. Там 
Дмитрий Селезнёв познакомился с соз-
дателем проекта WarGonzo Семёном 
Пеговым, который предложил сотруд-
ничество.

События на Донбассе Дмитрий Се-
лезнёв освещал с первых дней специ-
альной военной операции. Работал 
в Донецке, Волновахе, Мариуполе, на 
Луганщине.

М Ы  Д ОЛЖ Н Ы  П О БЕ Д ИТ Ь.  П О БЕ Д А  –  НАШ Е  О БЩ ЕЕ  Д Е Л О.  К А Ж Д Ы Й  Д ОЛЖ ЕН 
НАЙТИ  СВО Ё  М ЕСТО  В  ЭТО Й  РАБОТЕ .  Н Е Л ЬЗЯ  О СТАТ ЬСЯ  В  СТО РО Н Е .

ВИТА ЛИЙ  БУБЕНИН: 

ИМЕЙТЕ  ВОСПИТАНИЕ 

И  ЛЮ БИТЕ  СВОЮ 

ОТЧИЗНУ.
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БОЛЬШОЙ УССУРИЙСКИЙ… БРИКС
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Все чаще в новостях появляются сообщения о том, что та или иная страна имеет намерения вступить в БРИКС – наднациональный 
альянс, созданный Бразилией, Россией, Индией, Китаем и Южно-Африканской Республикой. То есть, у организации огромный 
потенциал для роста, вплоть до создания совместной единой валюты по принципу евро. Казалось бы: где Хабаровск, а где БРИКС. 
На самом деле – недалеко, наш ближайший сосед Китай, как и Россия, является членом этой организации. 

Смотрим в будущее
Ещё в феврале 2014 года швейцар-

ская консалтинговая компания Generis 
AG презентовала в Хабаровске один из 
вариантов развития острова Большой 
Уссурийский. Проект выглядел очень 
эффектно и напомнил сюжет реклам-
ной кампании кроссовок из фильма 
«Чего хотят женщины». Швейцарский 
специалист, говоря об острове, сказал 
российско-китайской группе, которая 
была на презентации, что, мол, вы смо-
трите на остров вот так – и сделал го-
ризонтальный жест руками. Потом до-
бавил: «Извините, я волнуюсь и сниму 
пиджак», – это было частью театраль-
ного спектакля. Эксперт, снявший эле-
мент одежды, заявил, что смотреть на 
остров Большой Уссурийский нужно 
по-другому, вертикально, – и, неожи-
данно для всех, предложил идею созда-
ния штаб-квартиры БРИКС на острове.

Обоснование очень простое 
и очевидное – и тоже имеет отношение 
к международным структурам. Органи-
зация Объединённых Наций имеет по 
всему миру несколько штаб-квартир 
– в Нью-Йорке, Лондоне, Париже и Же-
неве, а также отделения в Монреале, 
Мадриде, Вене и Найроби. У Евросою-
за и НАТО тоже есть головные офисы, 
в Брюсселе. А у БРИКС – нет. Поскольку 
Россия и Китай – две великие страны 
из этой организации, и они имеют об-
щий остров, то логично на нем разме-
стить и главную резиденцию структуры. 
Швейцарский эксперт в дальнейшем 
предложил дополнительно на Большом 
Уссурийском разместить штаб-квартиру 
ООН в Азии и построить российско-ки-
тайский государственный Дом приемов. 

Месяц спустя на пресс-конференции 
в то время первый зампред краевого 
правительства по экономическим во-
просам Александр Левинталь сказал, 
что эта идея – на первый взгляд – яв-
ляется утопичной. С другой стороны, 
в подтверждение слов экспертов Generis 
AG, остров делят между собой две мощ-
нейшие державы БРИКС, поэтому раз-
мещение штаб-квартиры на этой тер-
ритории выглядит вполне логичным, 
хотя это и перспектива 20-30 лет.

Стихия не помеха 
Большой Уссурийский остров хоть 

и не является намывным, то есть ка-
кой-то наносной песчаной косой, но 
все же пойменный и подтопляемый, 
все мы помним кадры катастрофиче-
ского наводнения на Амуре 2013 года. 
В тот же год вышел указ президента 
России №693 от 31 августа 2013 го-
да, который прямо говорит о том, что 
строить на подтопляемых территориях 
нельзя, – то есть, сначала нужно соо-
ружать гидротехнические сооружения, 
дамбы. С одной стороны, есть хороший 
выход: сооружать не дамбы, а просто 
поднимать площадки под будущие 

здания с учетом пиковых значений па-
водка лета – осени 2013 года. С другой 
– если будет создаваться межгосудар-
ственная инфраструктура, особенно 
для такой мощной организации как 
БРИКС, то это вполне возможно. 

Наши соседи – Владивосток – стали 
более известными в мире после про-
ведения там Саммита АТЭС в 2012 го-
ду. Можно только догадываться о том, 
сколько пользы и выгоды принесло бы 
Хабаровскому краю и уезду Фуюань 
соседнего Китая создание штаб-квар-
тиры БРИКС на Большом Уссурийском 
острове: развитие деловой активности, 
туризм, новая транспортная и гостевая 
инфраструктура. Хотя есть и иные точ-
ки зрения. 

Мегаполис  
на горизонте

– За последние годы прозвучало 
огромное количество предложений по 
обустройству Большого Уссурийского 
острова, – говорит кандидат экономи-
ческих наук Александр Медведев – и.о. 
директора филиала ДВИУ – РАНХиГС. 
– Эта географическая точка стала ме-
стом притяжения идей лишь только 
потому, что по острову проходит линия 
границы с КНР. Идей было множество, 
в том числе и совершенно абсурдных. 
Выделю два инновационных проекта: 

первый – о строительстве на острове 
штаб-квартиры БРИКС, второй – о стро-
ительстве на этой территории совре-
менного мегаполиса по типу Гонконга 
или Сингапура. При этом отмечу: об-
суждая программы развития Большого 
Уссурийского острова, люди обычно не 
замечают присутствия инфраструктур-
но развитого Хабаровского агломерата 
на границе с Китаем. 

Как считает экономист, идея строи-
тельства штаб-квартиры БРИКС в пря-
мой видимости из Хабаровска реали-
стичная, но в очень-очень отдаленном 
будущем, длиною в несколько десяти-
летий. Сейчас всё внимание властей 
соседних государств обращено на по-
граничный переход, которому прида-
ют столь важную роль, а территории 
близ него – столь ценную, что невольно 
складывается впечатление о безраз-
мерной значимости этого участка гра-
ницы для развития национальных эко-

номик, государственных отношений 
и международного сотрудничества. 

– В мире существует множество во-
площенных идей развития пригранич-
ных территорий, – продолжил Алек-
сандр Медведев. – Сегодня Дальний 
Восток становится важнейшей транс-
портной артерией, связывающей Запад 
и Восток. Транспортная инфраструк-
тура захлебывается от потоков груза, 
а действующие пограничные переходы 
не в состоянии переработать резко уве-
личившийся объём экспортно-импорт-
ных товаров. Строительство современ-
ных, технологичных приграничных 
грузовых терминалов обеспечит инве-
стиционные потоки и станет локомо-
тивом развития приграничных терри-
торий, которые, со временем, станут 
точкой притяжения заинтересованного 
бизнеса, готового воплотить свои идеи 
– какого бы полета фантазии они ни 
были – в жизнь.

ЕЩЁ  В  ФЕВРА ЛЕ  2014  ГОД А  ШВЕЙЦ АРСК АЯ 

КОНСА ЛТИНГОВАЯ  КОМПАНИЯ  G EN ER IS  AG 

ПРЕЗЕНТОВА ЛА  В  Х АБАРОВСКЕ  ОД ИН  ИЗ  ВАРИАНТОВ 

РАЗВИТИЯ  ОСТРОВА  БОЛ ЬШОЙ  УССУРИЙСКИЙ.
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СВЯТО МЕСТО ПОКА ПУСТО

МУ Ч ЕН ИЧ ЕСТВО  – 
ВЫ СШ И Й  П ОД ВИ Г 
В  ХРИ СТИАН СТВЕ , 
И БО  Ч Е Л О ВЕК 
УП ОД О БЛЯ Е ТСЯ 
БО Г У,  КОТО РЫ Й  БЫ Л 
РАСП ЯТ  НА  К РЕСТЕ . 
Н О  П РИ НЯТ Ь  ВЕН ЕЦ 
МУ Ч ЕН ИЧ ЕСТВА 
Д АЁ ТСЯ  Н Е  К А Ж Д О МУ 
Ч Е Л О ВЕК У  И  Д А Ж Е 
Н Е  К А Ж Д О МУ 
П О КОЛ ЕН И Ю,  ТОЛ ЬКО 
ОЧ ЕН Ь  СИ Л ЬН Ы М 
И  ИЗБРАН Н Ы М.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Члены комиссии по канонизации Хабаровской епархии собирают в архивах свидетельства о свя-
щенниках, пострадавших за веру в годы революции и репрессий – для возможного прославле-
ния их в лике святых. Уже есть список, в нем 17 священнослужителей и один епископ. 

НЕ ОТРЕКЛИСЬ  
ПЕРЕД ЛИЦОМ СМЕРТИ

Как только солдаты высадились на 
берегу Амура, на месте нынешнего 
Хабаровска они отслужили молебен, 
а потом стали строить первую церковь 
в честь Марии Магдалины. Всюду, где 
селились люди, возводились храмы. 
К 1917 году только на реке Амур было 
возведено 100 церквей. 

Большевики, которые пришли к вла-
сти после революции, начали яростную 
борьбу против церкви, убивать свя-
щенников, издеваться над их семьями.

– Мы восстанавливаем эти печаль-
ные страницы отечественной истории 
для того, чтобы вернуть светлые имена 
священников, показать: и в эти тяже-
лые годы люди не потеряли веру, они 
не отреклись от Бога, не стали хулить 
то, чему поклонялись и во что верили, 
– рассказывает руководитель епархи-
альной комиссии по канонизации ие-
рей Георгий Ибрагимов. 

В прошлом году наша епархия уже 
подала документы на канонизацию 
епископа Хабаровского Пантелеимона 
(Максунова) и трех священников – от-
ца Филиппа Распопова из Троицкого, 
Леонида Серебренникова, погибшего 
в Лермонтовке, и Виктора Козловского, 
расстрелянного в подвале НКВД в Вятке. 

Отец Виктор был последним в то 
страшное лихолетье настоятелем Ха-
баровского Свято-Иннокентьевского 
храма, он не оставлял службы и в дни 
революционных событий, и в Граждан-
скую войну. Семья его жила неподале-
ку от церкви по улице Протодьяконов-
ской. В Хабаровске священник прожил 
долгие годы, его очень любили и ува-
жали. Из высоких наград у батюшки 
был орден Святой Анны 3-й степени. 
В 1932 году советские власти выслали 
отца Виктора из Хабаровска, он жил 

сначала в слободе города Самары, за-
тем в селе Макарье Вятской области. 
Жена осталась с детьми в Хабаровске, 
но в июне 1933 года выслали и ее. Ев-
докия Ивановна с младшими детьми 
Питиримом и Валентиной выехала 
к мужу в Макарье, поселилась в церков-
ной сторожке. С 1935 года отца Виктора 
назначили благочинным церквей Вят-
ской области. Но в августе 1937-го его 
арестовали, забрав все церковные кни-
ги и ценные предметы. Более полувека 
родственники ничего не знали о нем. 
Все ждали, надеялись, что вернется, 
а его, как потом выяснится, расстреля-
ли в год ареста. 

В прошлом году настоятелю Инно-
кентьевской церкви написал житель 
Клинцов Брянской области, он сооб-
щил, что нашел фотографии с нашим 
храмом. И уже потом, получив сним-
ки, в епархии выяснили, кто же на них 
изображен. Это был Виктор Козловский 
с семьей. Так он вернулся в Хабаровск. 

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ 

Известна история отца Филиппа 
Распопова. В 1914 году он был назна-
чен настоятелем храма в честь Святой 
Троицы в селе Троицком. Однажды 
партизаны-анархисты из банды Якова 
Тряпицына и Нины Лебедевой ворва-
лись в дом отца Филиппа, где он жил со 
своей матушкой и пятью маленькими 
детьми, вытащили священника на ули-
цу и поволокли к реке Амур. Поводом 
для расправы могло послужить то, что 
однажды отец Филипп укрыл от крас-
ных партизан белого офицера. 

Ранней весной 1920 года, когда 
вскрылся Амур, рыбак обнаружил 
в воде недалеко от Троицкого тело отца 
Филиппа. Однако красные партизаны 
не позволили похоронить священника: 
так могилой для него стал Амур. 

Его семья уехала за границу, сын 
описал все события, произошедшие 
с отцом. Филипп Распопов канонизи-
рован зарубежной православной цер-
ковью. Теперь его лик – на иконах.

Вот конец жизни тех, кто не испугал-
ся смерти. Сохранилось свидетельство 
жительницы Николаевска-на-Амуре, 
она была девочкой и писала своим род-
ным, как убивали их священника. 

Священник Леонид Серебренников 
убит бандой большевиков на Рожде-
ство 7 января в 1919 года в селе Лер-
монтовка. Прах Леонида Серебренни-
кова упокоился рядом с церковью. Мой 
собеседник говорит, что если пойдет 
дальше процесс канонизации, они бу-
дут запрашивать разрешение на пои-
ски его останков. 

Богоборцы убивали священников, 
не жалели они и их матушек. В архивах 
удалось найти документы о том, что 
большевики избивали жену священ-
ника в поселке Капитоновка. Батюшка 
уехал по делам службы в Переяславку, 
этим воспользовались местные власти 
для расправы с женщиной. 

В архивах сохранились протоколы 
допросов священников. Отец Георгий 
говорит, что они попросили экспертов 
по уголовным делам оценить эти до-

кументы с точки зрения соблюдения 
процессуальных норм. Те сказали, что 
никакие нормы там не соблюдались 
и не собирались доказательства вины 
подследственных, дела были явно сфа-
брикованы. Обвиняли священников 
в антигосударственной деятельности. 

Они прошли через гонения по-
сле революции, а потом репрессии 
30-х годов. Кого-то расстреливали, 
кто-то умирал в лагерях. Дочь Василия 
Выхованца рассказывала, как отец пе-
реселенцем приехал на быках на Даль-
ний Восток, принял решение стать свя-
щенником. В 30-е годы его арестовали 
и отправили в Сибирь. Умер он в одном 
из лагерей. Больше полувека она не 
рассказывала эту историю даже своим 
детям, боялась. Но все же успела пере-
дать в небольшой епархиальный музей 
их фотоальбом – на память.

СВЯТО МЕСТО ПОКА ПУСТО

Издревле свидетельства о мучени-
ках – первые жития святых. Основани-
ем для признания их таковыми явля-
лись протоколы допросов. Верующего 
просили отказаться от Бога, он не от-
казывался, и тогда его казнили как го-
сударственного преступника. Эти акты 
зачитывались в свое время в храмах, 
чтобы показать, что человек остался 
верным церкви. Такое прославление 
мучеников. 

– Будут они канонизированы или 
нет – неважно, – говорит отец Геор-
гий. – Проблема в том, что многие до-
кументы утеряны. Государственные 
органы после революции еще не сфор-
мировались, а царские оказались уже 
уничтоженными. Некому было вести 
метрические книги. Но главное, мы их 
нашли, мы молимся за них, поминаем 
во всех алтарях. Наша задача – засви-
детельствовать подвиг веры, показать, 
что человек при всех переменах жизни 
сохранил ее. 

Мученичество – высший подвиг 
в христианстве, ибо человек уподобля-
ется Богу, который был распят на кре-
сте. Но принять венец мученичества 
дается не каждому человеку и даже 
не каждому поколению, только очень 
сильным и избранным.

И всем уготована своя участь. Во 
времена императора Диоклетиана за 
отказ Георгия Победоносца отречься 
от Христа его мучали, применяя самые 
изощренные пытки. Жена императора, 
которая посочувствовала Георгию, то-
же была отдана мужем на казнь. Когда 
она шла на свою Голгофу, села отдох-
нуть на скамеечку – и умерла. Так было 
принято мученичество императрицы. 

На самом деле чудеса стойкости 
в вере проявляли не только священ-
ники, но и миряне. Но свидетельства 
о них собрать сложнее. 

– Открываем протоколы допросов 
осужденных по 58-й статье, смотрим 
принадлежность к сословию, и тут сра-
зу видно – можно найти епископа, мо-
нахов, священников, – отметил отец 
Георгий. – А если это простой человек, 
в его деле будет написано: крестьянин. 
Но Богу ведомо, кто остался верен ему. 

Если все получится и после тщатель-
ной проверки в Синодальном отделе 
документы будут приняты, у нас, на 
хабаровской земле, появятся свои свя-
тые. 

Отец Георгий шутит:
– А пока у нас нет своих святых – ме-

ста свободны, занимайте! 

Семья Виктора Козловского Филипп Распопов
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СТУДЕНТ С АКАДЕМИЧЕСКИМ 
ОРКЕСТРОМ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Свои первые большие победы люди совершают в разном воз-
расте. Студент Хабаровского колледжа искусств Гор Саркисян, 
играя на фортепиано, в свои 17 лет стал обладателем Гран-при 
IX Фестиваля-конкурса «Новые имена Хабаровского края». 
Природа наградила его незаурядными музыкальными способ-
ностями и необычайным трудолюбием. 
Искусство 
самовыражения 

Впрочем, артистом он почувствовал 
себя еще в восемь лет. Они с родителя-
ми жили тогда в Армении, в небольшом 
городке в сорока километрах от Ерева-
на. Гор учился в музыкальной школе 
и занимался вокалом. Способности ре-
бенка обнаружила мама, она играла на 
фортепиано и даже писала музыку на 
стихи своего отца, дедушки Гора. Папа 
мальчика был поглощен своей скрип-
кой. Непрофессиональные исполните-
ли, они просто любили музыку. Впро-
чем, мальчик учился сразу по двум 
специальностям – вокал и фортепиано. 
Говорит, что пел академическую музы-
ку – итальянские и французские песни, 
не понимая слов. 

Вот тогда в Армении и проходил кон-
курс исполнителей русской песни, из 
двухсот претендентов выбрали десять. 
В их числе оказался Гор. Призом бы-
ла поездка в Москву. Он тогда первый 
раз увидел большой и красивый город. 
А потом был газпромовский конкурс 
в Уфе, и опять победа, и выступление 
в Сочи. Юный баритон очень нравился 
публике.

В подростковом возрасте у Гора на-
чалась ломка голоса, и ему посовето-
вали какое-то время не петь. Так что 
с тринадцати лет Гор начал серьезно 
заниматься фортепиано. Но выбрал он 
не классическую музыку, а джазовую. 
В Хабаровске, куда переехали родители 
Гора, он увлекся ею, в колледже Сарки-
сян учится на эстрадно-джазовом отде-
лении. 

Почему именно джаз? Гор говорит, 
что в джазе ты можешь импровизиро-
вать, выражать свои мысли и чувства. 
Это искусство, которое многим кажет-
ся слишком легким, чтобы относиться 
к нему всерьез, на самом деле дает воз-
можности самовыражения. Классиче-
ская же музыка приближает тебя к иде-
альному воспроизведению того, что 
написал композитор, ты исполнитель, 
который играет с листа. 

– В джазе ты сам – композитор, – 
объясняет Гор. – Автор, конечно, на-
писал мелодию, но оставил столько 
простора для творчества, а потому по-
является возможность играть произве-
дение так, как ты его видишь. Одну и ту 
же пьесу каждый музыкант может ис-
полнять абсолютно по-своему, прямо 
север и юг. 

 Гор понимает, что из пустого сосуда 
ничего не вытечет, а потому он не про-
сто играет, но много слушает, к приме-
ру, своего любимого Оскара Питерсо-
на, виртуозного джазового пианиста 

и композитора, которого считают од-
ним из величайших джазовых пиани-
стов всех времен и народов. И много 
еще кого. У каждого из них свой особый 
музыкальный язык, слушаешь и сразу 
понимаешь, что играет Коллин Харри-
сон. Ухо улавливает тонкости, акценты. 

– Это как язык, сначала ты произ-
носишь буквы, потом начинаешь гово-
рить слоги, из них складываешь слова 
и, наконец, целые предложения, – объ-
ясняет Гор. – Надо много слушать му-
зыкальных текстов тех, кто уже умеет 
играть джаз. В этой музыке наслушан-
ность должна быть раза в три больше, 
чем в классике. 

При чём тут Бах? 
Гор говорит, что надо играть хотя бы 

часа три в день, а лучше пять-шесть. 
Дома у него есть инструмент, но там со-
седи и постоянно что-то отвлекает. Жи-
вут они в обычной квартире в Южном 
микрорайоне. Лучше всего заниматься 
получается у него в колледже, сидишь 
в классе один и играешь сколько хо-
чешь. Каждый день Гор встает в поло-
вине шестого утра, чтобы добраться 
в центр города и успеть позаниматься 
перед первыми парами. Начинаются 
они в девять, а иногда и в восемь. Днем 
бывает, что нет свободных классов, и он 
ждет вечера, чтобы продолжить играть. 

Когда готовились к конкурсу, они 
с преподавателем Еленой Евгеньевной 
Фатьяновой просиживали в классе до 
вечера. На первом туре он играл Шо-
пена и армянскую классику. На втором 
– музыку современного композитора, 
который между двумя мирами – джа-
зом и классикой. Гор так волновался, 
что у него даже температура подня-
лась. Когда узнал, что получил Гран-
при, очень обрадовался. Но Гор не ду-
мает, что теперь он звезда и может не-
много отдохнуть. Напротив, понимает, 
что надо работать и работать, что он 
только в начале творческого пути. Зна-
ет примеры, когда талантливые ребята, 
которые подавали большие надежды, 
становились очень посредственными 

музыкантами, потому что им казалось: 
они достигли вершин. 

Гор признается, что его преподава-
тель часто делает ему замечания. Но он 
даже рад, он хочет, чтобы к нему были 
строги, только так он может расти. Впро-
чем, не скрывает, что иногда впадает 
в отчаяние. Много играл, а не продви-
нулся ни на йоту. Ничего не получается! 
Он все время думает о пассаже, который 
ему не дается. Но проходит день-два, он 
начинает играть и чувствует: вот оно! 
Иногда Елена Евгеньевна подсказала 
что-то или только руку поправила – 
и сразу все пошло по-другому. 

Юный музыкант размышляет очень 
по-взрослому. Говорит, важно зани-
маться «с головой», анализировать то, 
что ты делаешь. 

Когда он болеет, с тоской смотрит на 
свой инструмент и слушает много му-
зыки, пытаясь понять, как, откуда из-
влекаются такие дивные звуки. Изуча-
ет разные джазовые школы, участвует 
в мастер-классах. Впрочем, иногда ему 
хочется погрузиться в тишину, чтобы 
по-новому услышать музыку. 

Елена Евгеньевна признается, что не 
хотела брать Гора в ученики, он эстрад-
ник, а ей хотелось работать с музыкан-
тами, которые занимаются академи-
ческой музыкой. Но директор художе-
ственной школы №7, где учился Сарки-
сян, очень ее просила. И теперь Елена 
Евгеньевна благодарна коллеге. Гор 
прекрасно играет классику, потому он 
и обошел всех на «Новых именах». Он 
трудолюбив и настойчив. Парень по-
нимает, что основа всего – идеальный 
звук, техника, а потом уже джазовые 
импровизации. 

– Один наш известный музыкант, 
который закончил Гнесинку, поехал 
учиться джазу в Америку, в музыкаль-
ный колледж Беркли, – рассказывает 

Гор. – Пожаловался, что его преподава-
тель в России все время почему-то за-
ставлял играть Баха. Американец рас-
смеялся: твой педагог гений! У лучших 
исполнителей джаза было прекрасное 
классическое образование. Легкость 
и красота рождаются из безупречной 
школы. 

Джаз как умение 
наслаждаться жизнью

В прошлом году он, студент третьего 
курса, играл с Дальневосточным акаде-
мическим симфоническим оркестром 
концерт Джорджа Гершвина.

– Концерт сложный, не каждый 
студент его сыграет, но мы рискнули, 
– вспоминает Елена Евгеньевна. – За-
нимались много, к счастью, успели. 
Дирижер остался доволен. Юношу по-
здравляли и оркестранты. Это боль-
шой опыт, даже у студентов консер-
ватории не всегда есть возможность 
выйти на сцену с профессиональным 
оркестром. 

А в следующем году у Гора будет 
сольный концерт, – бас-гитара, саксо-
фон, вокалистки. Все как полагается. 
Подобный прецедент был со студентом 
их колледжа, ныне известным евро-
пейским пианистом, лет двадцать на-
зад. Гор хочет тоже попробовать. 

Как обладатель Гран-при в июле он 
поедет в Суздаль. Преподаватели мо-
сковской консерватории и других веду-
щих музыкальных вузов будут давать 
мастер-классы. Гор ждет этой поездки 
с нетерпением. Знает: иногда за час 
общения узнаешь больше, чем за годы 
учебы. После окончания колледжа Гор 
хочет поступить в Гнесинку или в Ро-
стовскую консерваторию, там хорошие 
школы джаза. 

Есть ли у него другая жизнь кроме 
музыки? Признается, что практически 
нет. Музыку он не делит ни с чем дру-
гим. Если ею не заниматься, все, что на-
работано таким трудом, уходит, пальцы 
перестают слушаться. А потому летом, 
когда у всех начнутся каникулы, парень 
будет играть. Трудно ли это? Для Гора 
нет. Он в своей стихии. Повторяет из-
вестные слова: кто не любит джаз, тот 
не умеет наслаждаться жизнью. Вот он 
ею и наслаждается. 

Д Ж АЗ – ИСК УССТВО, КОТОРОЕ МНОГ ИМ 

К А Ж ЕТСЯ СЛИШКОМ ЛЁГ К ИМ, ЧТОБЫ 

ОТНОСИТЬСЯ К НЕМ У ВСЕРЬЁЗ, НО Н А 

СА МОМ ДЕЛЕ ОН Д А ЕТ ВОЗМОЖ НОСТИ 

СА МОВЫРА Ж ЕНИ Я.
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НАШИ ГИМНАСТКИ СТАЛИ 
ЛУЧШИМИ В МОСКВЕ
Международный соревновательный марафон по гимнастике завершился в Москве. Для участия в сто-
лицу съехались сильнейшие чемпионы из 50 городов России: это более 2000 участников. Наш регион 
представляли гимнастки школы олимпийского резерва «Олимпия».

ХАБАРОВСКИЙ РУКОПАШНИК 
НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА 
Обладателем сразу двух серебряных медалей Чемпионата мира по рукопашному бою стал хабаровчанин 
Дмитрий Пардаев. Соревнования проходили в Казахстане и собрали команды из более чем 30 стран. 
Серебро хабаровчанин получил в личном и командном зачете.

САМЫЙ КРУПНЫЙ СКЕЙТПАРК 
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ
В Хабаровске состоялось открытие самого крупного на Дальнем Востоке скейтпарка «Ерофей» на терри-
тории, прилегающей к одноименной арене. 

Н О М ЕР  «М И Р  БЕ З  ВО Й Н Ы»  ОТЛ ИЧА ЛСЯ  СВО ЕЙ  И НД И ВИД УА Л ЬН О СТ ЬЮ.  О Н  О  РОД И Н Е , 
О  НАШ ЕЙ  СТРАН Е ,  О  НАШ ИХ  Д Е ТЯХ . ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ УТВЕРЖДЁН

Хоккейный клуб «Амур» утвердил состав тренерского штаба на предстоящий сезон КХЛ. В него вошли 
опытные спортсмены – участники соревнований различных лиг, включая НХЛ, КХЛ и ВХЛ.

Т
акже главный тренер Андрей 
Мартемьянов продолжает 
формировать команду для 
участия в предстоящем тур-
нире. Напомним, что именно 
он некоторое время назад вы-
вел хабаровчан в плей-офф. 
Несколько лет Андрей Алек-

сеевич руководил уральским и си-
бирским клубами, но когда поступи-
ло приглашение снова возглавить 
хабаровскую команду, с радостью 
согласился. Как он сам рассказывал: 
«У меня было пять минут на разду-
мье, и я с радостью решил вернуться 
на Дальний Восток».

М Ы  СТА Л И  П ЕРВЫ М И 
РО ССИЯ НАМ И,  К ТО  Д О БРА ЛСЯ 
Д О  ФИ НА ЛА  В  ЭТО Й 
Д И СЦ И П Л И Н Е  РУКО ПАШ Н О ГО 
БОЯ.

П
о информации пресс-службы 
регионального министерства 
спорта, в дисциплине «Само-
оборона», ставшей для рос-
сийской сборной призовой, 
выступали 150 бойцов. Россию 
представляли Дмитрий Парда-
ев и его коллега из Приморско-

го края Вячеслав Чернышев.
В личном зачете в возрастной группе 

50-60 лет в весовой категории до 88 кило-
граммов хабаровчанин уступил в финале 
сопернику из Узбекистана и занял второе 
место. В командном зачете сборная усту-
пила спортсменам из Казахстана.

– Мы стали первыми россиянами, 
кто добрался до финала в этой дисци-

плине рукопашного боя. Хочется вы-
разить благодарность болельщикам, 
которые поддерживали нас с Вячесла-
вом. Конкуренция в нашем виде спорта 
растёт стремительно, мы готовились, 
зная, что предстоят серьезные поедин-
ки, и я рад, что получилось завоевать 
медали, – отметил Дмитрий Пардаев.

Н
а установленных рампах аб-
солютно бесплатно могут со-
вершенствовать свои навыки 
любители велосипедов BMX, 
скейтбординга, катания на ро-
ликах и самокатах. 

– BMX и скейтбординг у нас 
теперь олимпийские виды, поэ-

тому мы решили провести в Хабаровске 
фестиваль экстремальных видов спорта. 
На следующий год будем заявляться на 
проведение всероссийского чемпиона-
та. Я поручил министру спорта прора-
ботать этот вопрос, – отметил на торже-
ственном открытии парка губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев.

В 
финале воспитанницы пред-
ставили экспертному жюри 
номера «Месяц май» и «Мир 
без войны». Благодаря послед-
нему наши гимнастки вновь 
встали на почетный пьедестал.

– Мы третий год подряд 
выходим в гала-концерт. Это 

гордость за наших гимнасток и Хаба-
ровский край, – делится председатель 
федерации художественной гимнасти-

ки Хабаровского края Ольга Борзова. –  
Номер «Мир без войны» отличался 
своей индивидуальностью. Он о Ро-
дине, о нашей стране, о наших детях. 
Девочки выступали с российскими 
флагами. Сильные чувства вызвал 
наш номер – восторг, слезы радости. 
Мы закрывали концерт, выступали 
последними. Думаю, это уже говорит 
о многом. Слабый номер на финал не 
поставят.


